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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Azuriz vence e foge 
do rebaixamento

Em jogo disputado na noite de terça-feira, no Estádio Os Pioneiros, o Azuriz venceu o Coritiba, 
por 1 a 0. Com a vitória, o representante de Pato Branco fugiu do rebaixamento. 
Na última rodada, domingo, o Azuriz enfrenta o Operário, em Ponta Grossa. PÁG. 13

NOTA PARANÁ AUXILIA A ENTIDADE 
PARA MANTER SERVIÇOS E BENEFICIAR 
108 CRIANÇAS
Por ser um recurso livre, a entidade destina os recursos para pagamento de 
salários, combustível e outros serviços. Saiba como contribuir. PÁG. 5

Com dez oficinas culturais, Chopinzinho 
oferece aulas para crianças e adultos

REGIONAL

PARANÁ

POLÍTICA

CIDADE

Há modalidades disponíveis para diversas idades, com mais de 300 alunos 
participando das aulas. PÁG. 6

Viva! Festival 
de Curitiba 
celebra 30 
anos com 
edição 
especial
Ingressos já estão sendo 
vendidos e programação 
vai de 28 de março a 
10 de abril, com vasta 
programação para 
todos. PÁG. 7

DEM e PSL 
se manifestam 
sobre fusão 
em União 
Brasil PÁGS. 2 E 3

Professora de 
Pato Branco dá 
dicas de leitura 
em 3 minutos 
no Youtube PÁG. 4

Mauricio Moreira
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Em 8 de fevereiro deste ano, o 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
aprovou por unanimidade, em 
sessão administrativa, o pedido 
de registro do estatuto e do pro-
grama partidário do União Bra-
sil (União), agremiação política 
resultante da fusão do Democra-
tas (DEM) com o Partido Social Li-
beral (PSL). Com a aprovação, a 
nova legenda passou a ter como 
número nas urnas o 44.

A fusão e a incorporação de 
partidos estão previstas na Lei nº 
9.096/1995, a chamada Lei dos 
Partidos Políticos. No artigo 29, 
a norma determina que os dire-
tórios nacionais das legendas são 
livres para deliberar sobre a fu-
são de uma ou mais siglas ou, 
ainda, sobre a incorporação à ou-
tra, desde que respeitando a so-
berania nacional, o regime demo-
crático, o pluripartidarismo e os 
direitos fundamentais da pessoa 
humana.

Para se fundirem ou incorpo-
rarem outros partidos, as agremia-
ções políticas precisam estar regu-
larmente registradas no TSE há, 
pelo menos, cinco anos. No caso 
do novo partido União, a delibera-
ção para a fusão da nova agremia-
ção foi aprovada em convenção 
nacional conjunta realizada no dia 
6 de outubro de 2021.

Para entender como ficará o 
cenário político após a fusão dos 
partidos, a reportagem do Diá-
rio do Sudoeste conversou com 
o presidente do Diretório do De-
mocratas (DEM) de Pato Branco, 
Carlinho Antonio Polazzo, e com 
o vereador Lindomar Brandão. A 
vereadora Thania Maria Caminski 
Gehlen também foi procurada 
para participar da reportagem, 
porém preferiu não se manifestar 
no momento.

Da mesma forma, o Diário 
conversou com o prefeito de Vito-
rino, Marciano Vottri, que é filia-
do ao Partido Social Liberal (PSL), 
que destacou seu posicionamento 
diante da fusão.

O vereador de Pato Branco, 
Romulo Faggion, e o deputado es-
tadual Luiz Fernando Guerra Filho 
(PSL) – que é uma das lideranças 
do partido na região – também fo-
ram procurados para participarem 
da reportagem, porém preferiram 
não se manifestar no momento.

DEM
Carlinho Antonio Polazzo, 

presidente do Democratas (DEM), 
afirmou que avalia a fusão dos 
partidos como uma movimentação 
partidária natural, “uma vez que 
se trata de dois partidos com par-
ticipação expressiva nas últimas 
eleições e agora buscam o forta-
lecimento de ambos os partidos 
através da fusão”.

Para o vereador de Pato Bran-
co, Lindomar Brandão (DEM), a in-
tenção da fusão é justamente “unir 

forças para lutar juntos em prol de 
um Brasil melhor. Contudo, acredi-
to que líderes de ambos os parti-
dos não teriam capacidade de pro-
mover essa união. Portanto, não 
acredito que a fusão conseguirá 
mudar o cenário político que vive-
mos, tento em âmbito nacional, es-
tadual como local.

Semelhanças
Questionados se há semelhan-

ças nos posicionamentos políticos 
que justifiquem a fusão, nos âmbi-
tos nacional, estadual e local, Po-
lazzo destacou que não vê muitas 
semelhanças nos posicionamen-
tos recentes a nível nacional, que 
é o que “de fato determinou a fu-
são, haja vista que o Democratas 
faz parte do governo federal, en-
quanto a maioria do PSL faz opo-
sição, contudo com a fusão haverá 
um realinhamento natural de posi-
cionamento”.

Brandão enfatizou que “não 
há semelhanças, somente interes-
se dos parlamentares federais”.

Divergências
Sobre possíveis divergências 

de opinião dos partidos, Polazzo 
disse que “as divergências exis-
tentes naturalmente ficarão para 
trás, pois os que não concordarem 
com o novo alinhamento deverão 
sair do partido. No entanto, per-
cebi que as maiores divergências 
enfrentadas para a fusão foram os 
posicionamentos nos estados, os 
quais foram superados”.

Já Brandão afirmou que “o 
grande problema dos partidos é 
que eles são formados por parla-
mentares, e que estes agem por 
convicções próprias, e não ne-

cessariamente pertencentes ao 
partido. Isso significa que quem 
faz parte dos partidos, nem sem-
pre defendem os ideais prioriza-
dos pela maioria. Essa é a princi-
pal divergência”.

Racha
Questionado se seria natural 

que houvesse um racha nos parti-
dos, tendo em vista as ideologias 
partidárias, Polazzo enfatizou que 
“não chamaria de racha, mas sim 
de realinhamento político-partidá-
rio, uma vez que os que não con-
cordarem certamente irão buscar 
outros partidos”.

Brandão disse que não acredi-
ta que um racha seria natural, mas 
sim que “as pessoas devem se filiar 
a partidos que tenham ideologia e 
sigam convictas nela. Divergências 
sempre vão existir, contudo não é 
criando ou fundindo em um par-
tido único que teremos a solução 
dos conflitos. Pensando em uma 
terceira via para o Brasil, a mesma 
deve ser pensada num todo, e não 
apenas nessa fusão. O racha não é 
a solução”.

Ainda, sobre um possível ra-
cha nos partidos em Pato Bran-
co, tendo em vista que o Democra-
tas apoiava o atual Executivo no 
ano passado, sendo líder do gover-
no na Câmara, e o PSL era oposi-
ção, Polazzo salientou que da mes-
ma forma não chamaria de racha, 
mas sim de realinhamento parti-
dário, “uma vez que o União Bra-
sil terá sua ideologia a ser seguida. 
As lideranças que não concorda-
rem buscarão nova agremiação 
partidária, naturalmente. Eviden-
temente que o cenário visando as 
eleições de 2024 será levado em 

consideração no plano estratégico, 
porém tenho certeza de que a arti-
culação referente a fusão dos dois 
partidos em Pato Branco se dará 
com maturidade, diálogo e enten-
dimento, buscando sempre agir 
com bom senso”.

Já Brandão acredita que have-
rá racha, sim. “Parlamentares e fi-
liados de ambos os partidos não 
suportarão conviver num partido 
único, e portanto, haverá muitas 
migrações”.

Estratégia
Questionados se foi uma boa 

estratégia a fusão ocorrer em um 
ano eleitoral, Polazzo disse que 
acredita que isso não vai interferir 
na livre vontade dos filiados, “uma 
vez que a ideologia do novo par-
tido está muito próxima do atual”.

No entanto, Brandão enfati-
zou que não foi uma boa estraté-
gia. Para ele, “a fusão não é ideal 
em qualquer momento”.

Cenário em Pato Branco
Sobre o cenário político a cur-

to prazo, em Pato Branco e no Pa-
raná, com a fusão, Polazzo revelou 
que no seu entendimento “haverá 
um fortalecimento do partido na-
turalmente face ao tamanho e a 
relevância do novo partido no ce-
nário, despertando o interesse de 
muitas lideranças em tê-lo próxi-
mo. Trata-se de um partido que 
já nasce forte e certamente terá 
candidatura própria em 2024, na 
maioria dos municípios, além de 
eleger um grande número de par-

lamentares nesse ano”.
Brandão disse que “tudo de-

pende de quem assumir a lideran-
ça estadual. Se um ou outro lado 
for priorizado, com toda certeza 
haverão migrações”.

Base do governo 
X oposição

Questionados sobre como de-
vem ficar as articulações no Legis-
lativo de Pato Branco a partir de 
agora, tendo em vista que um dos 
partidos era líder do governo na 
Câmara (DEM) e o outro faz opo-
sição (PSL), Polazzo revelou que 
“o DEM não é da base do gover-
no, tanto que um dos vereado-
res em 2021 foi líder do governo 
e o outro foi relator da CPI e exa-
rou parecer pela cassação do che-
fe do executivo municipal. Não se 
constrói partido político com ran-
cor, mágoa ou egoísmo, é preciso 
construir com bom senso e diálo-
go. Se não for possível o entendi-
mento ou haver discordância dos 
rumos adotados pelo partido é na-
tural que haja a saída de lideran-
ças buscando novo partido. Co-
nhecendo as lideranças de ambos 
os partidos, tenho certeza de que 
vai prevalecer o diálogo e o bom 
senso. Nossa posição será de in-
dependência em relação a admi-
nistração municipal, apoiando nas 
boas ações e criticando nas que 
entendemos não serem corretas”.

Já Brandão acredita que “tudo 
dependa de quem vai assumir a 
presidência estadual e municipal 

Vereador Lindomar Brandão (DEM)

Lideranças avaliam fusão entre DEM e PSL 
e expõem novo cenário político

Fotos: Divulgação

Presidente do Diretório do DEM de Pato Branco, Carlinho Antonio Polazzo
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Agência Brasil
Os eleitores que pretendem 

votar nas eleições gerais de ou-
tubro têm quatro meses para re-
gularizar a situação na Justiça 
Eleitoral. A partir de 4 de maio, 
o cadastro eleitoral será fecha-
do e nenhuma alteração poderá 
ser feita.
A regularização do título de 

eleitor pode ser feita no site do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE). 
O prazo também vale para quem 
vai pedir a primeira via do docu-
mento para votar pela primeira 
vez, fazer a transferência de local 
de votação ou a atualização de da-
dos pessoais.
Para verificar sua situação, o 

eleitor deve entrar no site do TSE 
e checar se há algum débito em 
seu nome pela aplicação de mul-
ta por não ter votado em eleições 
anteriores, caso mais comum de 
irregularidade.
O voto no Brasil é obrigatório 

e quem não comparece no dia da 
eleição paga multa de aproxima-
damente R$ 3,50 por cada turno 
se não justificar a falta.
Após fazer o pagamento, por 

meio da Guia de Recolhimento da 

União (GRU), é preciso esperar a 
Justiça Eleitoral identificar o paga-
mento da multa e baixá-la no sis-
tema, que acusará que o débito foi 
pago.

O eleitor que estiver com o tí-
tulo cancelado pela ausência con-
secutiva em três eleições, além de 
pagar a multa, deverá requerer 
a revisão do cancelamento ou a 

transferência de domicílio para fi-
car em dia com a Justiça Eleitoral.

Regularização
Após checar sua situação e 

quitar as pendências, o eleitor 
deve iniciar o processo de regula-
rização por meio do site Títulonet.
Além de preencher os dados 

pessoais, será solicitada a digitali-
zação dos seguintes documentos: 
identidade com foto, comprovan-
te de residência, comprovante de 
pagamento de débitos eleitorais e 
comprovante de quitação de servi-
ço militar (somente para homens). 
As imagens devem ser legíveis.
O eleitor também deverá ane-

xar uma selfie no requerimento. 
Na foto, deverá segurar, ao lado 
de seu rosto, o documento ofi-
cial de identificação, sem o uso de 
óculos, gorros, bonés, entre ou-
tros objetos.
Após o preenchimento de to-

das as informações, o procedimen-
to de verificação das informações 
será iniciado. No caso de falta de 
documentos, a Justiça Eleitoral po-
derá entrar em contato com o elei-
tor para pedir a complementação 
das informações.
Ao final, o pedido de regulari-

zação será aceito ou negado pelo 
juiz eleitoral. O andamento do pro-
cesso eletrônico também pode ser 
acompanhado na plataforma.

REPRODUÇÃO

Como regularizar o título de eleitor

Título de eleitor digital, e-Título

do partido. Eu confesso que a fu-
são demonstra uma falta de con-
vicção dos líderes de ambos os 
partidos, e principalmente da defe-
sa de interesses que não levam em 
consideração o coletivo, mas sim o 
individualismo”.

Permanecer no União 
ou migrar para outro 
partido?
Se o diálogo e o bom sen-

so prevalecerem, Polazzo afirmou 
que a intenção é permanecer e for-
talecer ainda mais o novo partido.
“É preciso fortalecer o enten-

dimento e a pacificação política 
de Pato Branco, as brigas políti-
cas recentes, que aliás continuam, 
prejudicam demais o desenvolvi-
mento do município. Defendemos 
no passado e continuamos defen-
dendo que todas as lideranças po-
líticas do município priorizem o 
diálogo e a cooperação em prol 
do progresso de Pato Branco. Não 
é momento de críticas destruti-
vas ou torcer para o ‘quanto pior, 
melhor’, precisamos todos contri-
buir, pensando somente na cida-
de, afinal campanha eleitoral local 
é só em 2024”.
Já para Brandão tudo vai de-

pender do andamento das lideran-
ças partidárias “e os rumos que 
decidirem para o partido em Pato 
Branco, que é minha prioridade”.

A reportagem do Diário do Sudoeste 
conversou com o prefeito de Vitorino, Mar-
ciano Vottri, filiado ao Partido Social Libe-
ral (PSL), que destacou seu posicionamento 
diante da fusão.
Ele revelou que “ainda nos bastidores e 

especulações que antecederam a fusão o re-
sultado almejado já era batizado de ‘maior 
partido do Brasil’. E isso de fato ocorreu, 
pois a fusão entre DEM e PSL que forma 
União Brasil implicou no Partido com maior 
representação na Câmara, que já nasce com 
mais de 80 Deputados Federais. No Paraná, 
também, o União Brasil tem a maior banca-
da federal (quatro) e na Assembleia (oito). 
Então, ‘a priori’ o União Brasil emerge como 
um Partido com grande representatividade 
e força.

Semelhanças
“A proposta de formação é muito boa, 

além do ponto de vista estratégico. Já a con-
ciliação ideológica na prática é mais delica-
da e vai depender muito das composições 
para estado e governo federal. Aqui em Vi-
torino, o DEM, embora não lançou candida-
tos no pleito de 2020, fez parte da base de 
apoio da nossa candidatura e está alinhado 
e em plena harmonia conosco atualmente”, 
enfatizou Vottri.

Divergências
Sobre as divergências partidárias, o pre-

feito de Vitorino revelou que “no ato de lan-
çamento do União Brasil o discurso foi mui-
to forte no sentido de emergir combatendo 
os extremos e o radicalismo, o que acho 
equilibrado e coerente, mas ainda está na 
teoria. O que vemos até agora é uma richa 

entre Bivar (Presidente) e ACM Netto (Dire-
tor Nacional) em razão de planos e cálculos 
eleitorais diferentes, principalmente na com-
posição ou apoio ao Planalto, conciliados a 
palanques e candidatos aos Governos Esta-
duais, o que forma uma disputa de posição”.

Racha
Sobre eventuais racha nos partidos em 

virtude da fusão, Vottri afirmou que acredi-
ta que é natural. “Acredito que ocorra uma 
capilaridade (migração) partidária, princi-
palmente relacionada aos Parlamentares 
que são seguidores fiéis do atual presiden-
te Jair Bolsonaro, que com a nova sigla (PL) 
carregue consigo um grupo que original-
mente era PSL, partido em que o presiden-
te foi eleito”.

Estratégia
Questionado se a fusão foi uma boa es-

tratégia em um ano eleitoral, o prefeito de 
Vitorino disse que “do ponto de vista estra-

tégico se formou um megapartido, o que lhe 
garante o direito do maior volume de fundo 
partidário e uma boa fatia dos tempos nos 
programas de propaganda eleitoral, que são 
elementos disputados nessa corrida. Agora, 
do ponto de vista ideológico, a formação da 
‘identidade’ do partido leva um pouco mais 
de tempo, além da tarefa de estancar as di-
vergências internas e alinhar composições 
e apoios sem perder força na corrida de 
2022”.

União Brasil ou outro partido?
“Uma decisão agora seria prematura. A 

tendência é permanecer, mas o momento é 
de análise do cenário sob diversos ângulos. 
Dentre os parlamentares que tem sempre 
feito indicações para nosso Município, que 
já manifestei apoio, estão o deputado esta-
dual Luiz Fernando Guerra (União Brasil), 
deputado federal Felipe Francischini (União 
Brasil), além do chefe de Estado, governador 
Ratinho Júnior (PSD)”, enfatizou.

“Do ponto de vista estratégico se formou um 
megapartido”, afirma Marciano Vottri

Prefeito de Vitorino, 
Marciano Vottri (PSL)
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Sesc promove 
campanha de 
doação de materiais 
escolares
Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

O Serviço Social do Comércio (SESC), está promoven-
do a campanha Sesc de Material Escolar 2022, mobiliza-
ção criada com o objetivo de arrecadar materiais escola-
res para doação a crianças e adolescentes em situação de 
vulnerabilidade social.

As doações podem ser realizadas até o dia 18 de 
março, em várias unidades do Sesc no Paraná. De acor-
do com o site da instituição, os itens a serem doados de-
verão estar preferencialmente limpos e alocados em sa-
colas plásticas fechadas e devem ser colocadas apenas 
na caixa com a identificação da Campanha do Material 
Escolar.

Ainda segundo o site da instituição, as doações se-
rão submetidas ao procedimento de segurança para pre-
venção à covid-19, adotado pelo Sesc desde 2020. O 
protocolo determina que os itens arrecadados sejam re-
colhidos nos postos de coleta, identificados com a data 
e permanecem em quarentena nas unidades do Sesc em 
ambientes amplos e ventilados. Nesta fase do processo as 
sacolas não são manuseadas.

Em Pato Branco os materiais podem ser doados nas 
unidades do Sesc e do Senac, no 6º Colégio da Polícia Mi-
litar, antigo La Salle; atacado Pertutti; supermercados Cen-
ter Centro e Center Norte; Centro de Educação Infantil 
Estação Kids; Dala Valle Real Atacado; Detran; Dodi Aca-
dema; Escola São Caetano; Faculdade Mater Dei; Patão Su-
permercado; Sindicomércio e Super Pão Compre Mais.

Hora do conto
O Sesc de Pato Branco também está promovendo o 

projeto Hora do Conto, de contação de histórias. Segun-
do informações do site da instituição, a Hora do Conto é 
realizada todas as terças-feiras, das 18h às 19h.

A atividade é gratuita. Para participar, é necessário 
realizar uma pré-inscrição pelo site: www.sescpr.com.br. 
Informações também podem ser obtidas pelo telefone 
(46) 3220 – 1750.

Materiais podem ser doados até 18 de março

Mariana Salles
mariana@diariodosudoeste.com.br

No início da pandemia, 
quando ficou estabelecido 
que o distanciamento so-
cial era fundamental para 
conter os estragos causa-
dos pela covid-19, os pro-
fessores tiveram que inven-
tar uma nova forma de dar 
aulas. A tecnologia, claro, 
permitiu que esse trabalho 
fosse feito de forma remota, 
mas não com a mesma di-
dática das salas de aula. Foi 
nesse contexto que a profes-
sora universitária Rosange-
la Marquezi, que ministra 
aulas de literatura no Curso 
de Letras da UTFPR - Cam-
pus Pato Branco, pensou em 
estreitar os laços com seus 
alunos a partir do YouTube.

Primeiro, ofertou al-
guns clubes de leitura virtu-
ais e, depois, gravava alguns 

comentários sobre. “No ano 
passado, uma ex-aluna, a Ju-
liana Raddi, de Francisco 
Beltrão, me convidou a fa-
zer parte de um programa 
que ela estrearia na TV Bel-
trão, o Bem Juliana, falando 
sobre livros. Incluí a ideia 
em um projeto de extensão 
que tenho na Universida-
de, o COLETivizando Ideias, 
também surgido no início da 
pandemia. Comecei a gravar 
dicas de livros para o pro-
grama e também para o ca-
nal apenas”, conta.

Rosangela indica os ví-
deos para quem gosta de ler 
e tem pressa. “Resolvi ‘fe-
char’ cada dica em até três 
minutos! Porque aí eu não 
corro o risco de dar spoilers 
(eu amo spoilers) e também 
fica a curiosidade por saber 
mais!”, comenta.

Para escolher os títu-
los sobre os quais vai falar, 
o ponto principal, diz a pro-
fessora, é indicar o que já 
leu e gostou. “Tenho uma 
preferência por indicar mu-
lheres, por ser uma área 
para a qual tenho voltado 
meus estudos nos últimos 
tempos. Mas não só! E indi-
co tanto autoras e autores 
best-sellers quanto os que 
não tem tanto reconheci-
mento do público, mas que 
são maravilhosos”.

Amor que vem da 
infância

Os livros encantam Ro-
sangela desde a infância. 
“Aprendi amar a leitura a 
partir de gibis e depois pas-
sei aos livros que empresta-
va da Biblioteca Pública. In-
clusive, tenho um carinho 
imenso pela existência dela. 

Eu lia tanto, que tinha que 
refazer a tal da carteirinha 
azul da biblioteca mais de 
uma vez ao ano”, comenta.

A professora relembra 
que a bibliotecária era a Rosi 
Gemza, que trabalha atual-
mente no Unidep. “Lembro 
dela sempre também com 
muito amor. Na adolescên-
cia, eu tinha um caderno em 
que anotava o nome do livro 
e o autor que eu lia durante 
o ano. Teve um ano, isso me 
marcou, que eu li 247 livros 
da biblioteca”.

Todo mundo 
deveria ler

Perguntamos para Ro-
sangela quais livros e/ou au-
tores que ela acredita que 
todo mundo deva ler, ques-
tão que, para ela, é de difícil 
resposta. “Tem muita gente 
boa que merece ser lida. E as 
listas sempre têm muito do 
pessoal, e não realmente do 
que seja necessário”, reflete.

Mesmo assim, ela se 
arriscou a duas indicações 
atuais e duas clássicas, sen-
do uas mulheres e dois ho-
mens, “para equilibrar”. 

“De autoria feminina, in-
dico muito a leitura da bra-
sileira Conceição Evaristo. 
Um livro ótimo para come-
çar a conhecê-la é ‘Olhos 
d’água’. E no quesito clássi-
co, a maravilhosa Jane Aus-
ten. Quem nunca leu nada 
dela, pode começar por ‘Or-
gulho e Preconceito’”, falou. 
“De autoria masculina, a indi-
cação atual é o moçambica-
no Mia Couto, meu crush li-
terário! Sugiro começar com 
o livro de contos ‘Estórias 
Abensonhadas’. E, no quesito 
clássico, ninguém mais, nin-

guém menos do que o nos-
so eterno Machado de As-
sis, e que também sugiro que 
comecem pelos contos dele, 
que são maravilhosos, ou, é 
claro, pelo famoso romance 
‘Dom Casmurro’.”

Como bonus, Rosangela 
indicou ainda “a Rainha do 
Crime, Agatha Christie, de 
quem sou fã incondicional”.

Onde assistir
Quem quiser acompa-

nhar as dicas de Rosange-
la, basta procurar pelo seu 
canal do Youtube: youtube.
com/c/RosangelaMarquezi.

Além do conteúdo cria-
do, no momento, a profes-
sora também está fazen-
do um projeto de extensão 
chamado Clube de Leitu-
ra Egéria – Letras Lê Mulhe-
res. Nele, todos os meses é 
lido um livro escrito por uma 
mulher, sempre de um país 
diferente. “Passamos pelos 
cinco continentes duran-
te o ano. No último sábado 
de cada mês, nos reunimos 
virtualmente para dialogar-
mos sobre o livro lido. Te-
nho dois grupos: um só para 
mulheres e outro que é mis-
to e para alunos. Interessa-
dos podem me chamar pelo 
e-mail letraslemulheres@
gmail.com”

Quer dicas de leitura? 
Canal de professora de 
Pato Branco te ajuda!

Dicas da professora Rosangela Marquesi são de, no máximo, três minutos

“Rosangela 
indica os 

vídeos para 
quem gosta 
de ler e tem 

pressa”
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Matrículas para 
projeto de 
Ginástica Rítmica 
iniciam amanhã
Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Amanhã (3), da 8h às 12 e das 13h às 17h, e na sex-
ta-feira (4), das 8h às 12h, no Largo da Liberdade estarão 
sendo feitas as inscrições para o projete do Ginástica Rít-
mica Buscando Talentos, que é desenvolvido em parce-
ria pelo Instituto Theóphilo Petrycoski e a Prefeitura de 
Pato Branco.

As aulas serão coordenadas da professora Sirlei Ma-
chado, tendo atividades em três locais: no Largo da Liber-
dade, no Polo Esportivo do bairro Cristo Rei ou no Polo 
Esportivo do bairro Anchieta. 

Karime Clariane Redivo, coordenadora do Instituto 
Theóphilo Petrycoski destaca que são limitadas as vagas 
para as matrículas e que somente serão feitas de forma 
presencial.

Segundo Péricles Petrycoski, que atua nas atividades 
do ITP, as ações desenvolvidas pelo Instituto permitem o 
acesso das crianças a áreas que podem, sim, revelar gran-
des talentos. “Podem, a partir daí, surgirem talentos para, 
futuramente, participarem de grandes competições na-
cionais e internacionais.”

Na visão do empresário Cláudio Petrycoski a inte-
gração de esforços entre prefeitura e ITP proporciona a 
oportunização gratuita do acesso a novos conhecimen-
tos e vivências que farão diferença para nossas crianças 
e para elas, também, na vida adulta. “Disciplina, foco, de-
terminação e garra são atributos muito trabalhados na Gi-
nástica Rítmica que, além de auxiliar no desenvolvimento 
físico é extremamente bela.” 

As inscrições somente serão feitas presencialmente

Divulgação

Divulgação

O evento anual para dar visibilidade a mulheres agricul-
toras do município, realizado pela Prefeitura de Pato Bran-
co, através da Secretaria de Agricultura, em conjunto com 
o Sindicato dos Trabalhadores Rurais, Sindicato Rural e Ins-
tituto de Desenvolvimento Rural do município (IDR) não 
acontecerá no dia 10 de março, como previsto.

A comemoração foi adiada devido ao receio da popu-

lação com a pandemia da covid-19, já que mais de 300 
pessoas costumam comparecer ao local para prestigiar as 
mulheres que trabalham no campo. “Para a segurança de 
todos, a comissão organizadora se reuniu essa semana e 
achamos melhor deixar o evento para outra ocasião”, co-
mentou a secretária de agricultura, Vanessa Casiraghi Za-
non. (Redação)

Evento para mulheres agricultoras foi adiado

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

Desde o começo da pan-
demia da covid-19, o Re-
manso da Pedreira registrou 
grande queda nas arrecada-
ções referentes ao progra-
ma Nota Paraná, que já che-
gou a R$ 10 mil por mês no 
ano de 2019 e, atualmente, 
chega para a entidade em 
média R$ 6 mil por mês.

O motivo de tamanha 
queda é referente a concor-
rência gerada com as diversas 
entidades que passaram a dis-
ponibilizar suas caixinhas no 
comércio para que a popula-
ção deposite seus cupons fis-
cais, oferecendo maior pos-
sibilidade de escolha para o 
cidadão que deseja contribuir.

Segundo a coordenado-
ra do Remanso da Pedreira, 
Claudia Mohr, o programa 
é de extrema importância 
para a entidade por ser um 
recurso livre, ou seja, pode 
ser utilizado para os gastos 
operacionais. “Quase não 
o utilizamos em projetos, 
pois podemos usar o dinhei-
ro para pagar despesas, por 
exemplo, quando pegamos 
uma emenda parlamentar, 
não podemos usar pagando 
o salário de funcionários, já 
o Nota Paraná é livre e po-
demos usar para esse fim, 

além de também usar para 
combustíveis e outros itens 
necessários para manter o 
Remanso”, afirma, ao eviden-
ciar que o local conta com 
13 funcionários, totalizando 
quase R$ 17 mil de salário.

A coordenadora explica 
que o valor recebido depen-
de do valor do Nota Paraná 
no momento do lançamen-
to, do quanto é recebido por 
sorteio e do quanto retorna 
por ICMS. “Nem todas as no-
tas lançadas retorna ICMS 
para o local, pois, se a em-
presa que emitiu o cupom 
não está em dia com os im-

postos, não recebemos, além 
de que alguns produtos tam-
bém não fornecem esse re-
torno, ou seja, é uma loteria 
e precisamos lançar muitas 
notas para conseguir um va-
lor expressivo”, comenta.

No ano de 2021, a arre-
cadação total do Remanso da 
Pedreira através do Nota Pa-
raná foi de R$ 93 mil e, em 
2022, segundo a coordena-
dora, “quando conseguimos 
entre R$ 5 e R$ 6 mil em um 
mês, já é uma vitória”.

Como contribuir
O simples ato de colo-

car o cupom fiscal dentro 
de uma caixinha pode fa-
zer toda a diferença para 
entidades que dependem 
do poder público e doações 
da comunidade para man-
ter seus programas e auxi-
liar a população carente do 
município.

Atualmente, o Remanso 
da Pedreira possui mais de 
150 urnas espalhadas por 
Pato Branco. “Muitas pes-
soas recolhem notinhas de 
outros estabelecimentos e 
trazem para nós, as vezes 
até nossas crianças trazem 
cupons. Eles nos ajudam 
por sabem como é difícil 
manter tudo isso”, comen-
ta Claudia.

Para fazer a contribui-
ção ao Remanso da Pedrei-
ra, é necessário depositar o 
cupom fiscal nas urnas po-
sicionadas, onde consta o 
nome da entidade.

Elas estão localizadas 
em lojas, mercados, pada-
rias, restaurantes e outros 
pontos do comércio, no en-
tanto, é importante que no 
cupom não esteja presen-
te o CPF. Com isso, o ICMS 
será revertido em recursos 
para manter projetos, ali-
mentação e outras despe-
sas que beneficiam as 108 
crianças que contam com a 
entidade em 2022.

Remanso da Pedreira usa 
recursos do Nota Paraná 
para manter despesas

Arrecadação do Nota Paraná auxilia em projetos para 108 
crianças que frequentam a entidade
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AEN
O Paraná possui o cadastro Sín-

drome e Doenças Raras (Sidora), cria-
do pela Secretaria de Estado da Saú-
de, em parceria com a Fundação 
Ecumênica de Proteção ao Excepcio-
nal (Fepe), O banco de dados estadual 
busca  identificar quem são os porta-
dores e onde estão sendo tratados, in-
formações que permitem um acompa-
nhamento mais próximo.
A importância da iniciativa é evi-

denciada no Dia Mundial da Doen-
ça Rara, oficialmente comemorado 
em 29 de fevereiro (em anos bissex-
tos ou 28 nos demais anos). O objeti-
vo é sensibilizar a população, órgãos 
responsáveis pela saúde pública, mé-
dicos e especialistas na área para os 
tipos de doenças raras existentes e 
a dificuldade que as pessoas enfren-
tam para conseguir um tratamento ou 
cura. A data é celebrada em oitenta 
países e, no Brasil, foi instituída pela 
Lei 13.693, de 2018.
Não existe banco de dados ofi-

cial no país sobre essas enfermidades. 
O cadastro estadual Sidora tem hoje 
476 pessoas cadastradas, 231doen-
ças/síndromes identificadas, em 149 
municípios. As doenças cadastradas 
de maior incidência no Estado são a 
fenilcetunúria, deficiência de biotini-
dase, porfiria e mucopolissacaridose.

Fenilcetunúria
Dificuldade do organismo em me-

tabolizar um aminoácido chamado fe-
nilalanina. Este aminoácido está pre-
sente nas proteínas do leite e seus 
derivados, carnes, ovos e vegetais 
como feijão, lentilha e grão-de-bico.

Deficiência de 
biotinidase (DB)  
É uma doença metabólica heredi-

tária, em que o organismo não conse-
gue fazer a sua reciclagem ou de usar 
a biotina ligada à proteína fornecida 
pela dieta. Clinicamente, manifesta-se 
geralmente a partir da sétima sema-
na de vida, com distúrbios neurológi-
cos e cutâneos, tais como crises epi-
léticas, hipotonia, microcefalia, atraso 
do desenvolvimento neuropsicomo-
tor, alopecia e dermatite eczematoide.

Porfiria
É um grupo de doenças raras cau-

sadas por um defeito na produção de 
enzimas da hemoglobina, responsável 
pelo transporte de oxigênio no san-
gue. Existem dois tipos de porfirias. A 
primeira diz respeito à genética here-
ditária e a segunda divide as porfirias 
em cutânea e aguda, com sintomas e 
sinais específicos.

Mucipolissacaridose
São doenças genéticas raras que 

afetam a produção de enzimas ‒ pro-
teínas fundamentais para diversos 
processos químicos no organismo, 

cuja falta pode provocar vários trans-
tornos.

Especializados
A doença rara é considerada 

de origem genética e não genéti-
ca e a linha de cuidado às pessoas 
com essas enfermidades é estrutu-
rada pela Atenção Básica e Atenção 
Especializada, do Sistema Único de 
Saúde (SUS).
Atualmente, o Ministério da Saú-

de conta com 19 estabelecimen-
tos habilitados e especializados para 
atendimento distribuídos nos estados. 
No Paraná são dois, o Hospital Peque-
no Príncipe, habilitado desde 2016, 
atendendo pacientes de 0 a 15 anos, e 
o Complexo Hospital de Clínicas, apto 
no atendimento a esses pacientes des-
de 2021.
Em quase seis anos, foram reali-

zados 5.503 atendimentos no Peque-
no Príncipe e 154 do Hospital de Clí-
nicas desde o credenciamento junto 
ao MS.

Dados
Cerca de 13 milhões de brasilei-

ros têm diagnósticos de doenças ra-
ras, segundo o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). O nú-
mero exato de doenças raras não é 
conhecido: estima-se que existam en-
tre 6 mil a 8 mil tipos diferentes em 
todo o mundo, aponta o Ministério da 
Saúde.

Paraná conclui a Piracema 
após cinco forças-tarefas de 
fiscalização e soltura de mais 
770 mil peixes nativos
AEN
A Piracema, período de restrição à pesca de espécies 

nativas para preservar a reprodução, chega ao fim após 120 
dias, cinco forças-tarefas de fiscalização e o repovoamento 
dos rios com 770 mil peixes através do Programa Rio Vivo. 
O período abrangeu desde 1º de novembro do ano passado 
até esta segunda-feira (28).
A restrição é determinada pelo Instituo Água e Ter-

ra (IAT) há mais de 15 anos, em cumprimento à Instru-
ção Normativa nº 25/2009 do Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis (Ibama). O 
IAT é um órgão vinculado à Secretaria do Desenvolvimento 
Sustentável e do Turismo (Sedest), responsável, também, 
pela fiscalização do cumprimento das regras na pesca. A 
Piracema é instituída com a finalidade de respeitar a repro-
dução de todas as espécies nativas do Estado.
Entre as espécies protegidas no período estão bagre, 

dourado, jaú, pintado, lambari, mandi-amarelo, mandi-pra-
ta e piracanjuva. Não entram na restrição as espécies consi-
deradas exóticas, que foram introduzidas no meio ambiente 
pelo homem, como bagre-africano, apaiari, black-bass, car-
pa, corvina, peixe-rei, sardinha-de-água-doce, piranha-pre-
ta, tilápia, tucunaré e zoiudo. Também não entram espécies 
híbridas, que são organismos resultantes do cruzamento de 
duas espécies.
Considerando o comportamento migratório e de repro-

dução das espécies nativas, a pesca é proibida na bacia hi-
drográfica do Rio Paraná ‒ que compreende o rio principal, 
seus formadores, afluentes, lagos, lagoas marginais, reser-
vatórios e demais coleções de água inseridas na bacia de 
contribuição do rio.
O secretário do Desenvolvimento Sustentável e do Tu-

rismo, Márcio Nunes, destaca que durante este período, 
além das fiscalizações para cumprir a lei, o Governo do Es-
tado promoveu a soltura de peixes com ações de educação 
ambiental. “Envolver a população, em especial as crianças 
nessas ações, é fundamental para garantir a conservação 
das espécies de peixes. Precisamos repovoar para recupe-
rar o que o homem retirou dos rios para sua sobrevivên-
cia”, disse.
Desde agosto de 2021, com a Resolução Sedest nº 

10/2021, que define normas para estocagem ou repovo-
amento de peixes no Paraná, já foram soltos 1,4 milhão de 
peixes nativos nas Bacias Hidrográficas dos rios Ivaí, Para-
ná, Paranapanema e Iguaçu. Até o final do ano, devem ser 
soltos mais 1,2 milhão, atingindo a marca de 2,6 milhões.

Mulheres de Coronel 
Vivida terão dia de 
homenagens
Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Em homenagem ao Dia Internacional da Mulher, come-
morado no dia 8 de março, a Secretaria de Assistência So-
cial de Coronel Vivida realizará um evento no próximo sába-
do (5), das 9h às 16h, na Praça Ângelo Mezzomo.
A ação tem como objetivo, além de homenagear as mu-

lheres do município, conscientizá-las sobre assuntos impor-
tantes e também promover a saúde e o bem-estar de todas.
Após a abertura oficial, haverá aula de ginástica e diver-

sos stands para auxiliar as mulheres presentes em questões 
essenciais de acolhimento, como o CRAS, CREAS, Programa 
Criança Feliz e Conselho Tutelar, enquanto isso, no stand da 
saúde haverá autoexame das mamas e atualização da cartei-
ra de vacinação.
A ação ainda contará com cadastro de emprego, orien-

tações sobre o Microempreendedor Individual (MEI), cur-
so de estética e auto maquiagem, roda de conversa, feira 
das mulheres agricultoras, adoção de animais e outras. Ao 
final do evento, haverá sorteio de um dia de beleza e brin-
des diversos.
Para entreter as crianças, haverá contação de histórias, 

pintura facial, pipoca, algodão-doce e cama elástica.

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

O Departamento de 
Cultura de Chopinzinho 
está com inscrições abertas 
para mais de dez modalida-
des gratuitas de oficinas. 
Entre elas estão o ballet, 
violino, violão, dança, dan-
ça gaúcha, artesanato, fan-
farra, coral infantil, coral 
adulto, e artesanato.
Há oficinas abertas 

para contemplar crianças 
e adultos, porém, é neces-

sário verificar com o de-
partamento para saber se 
a modalidade escolhida 
está disponível para a fai-
xa etária.
De acordo com o di-

retor do Departamento 
de Cultura, Cristiano Ha-
mel, as oficinas retornaram 
em 14 de fevereiro e, atu-
almente, há programação 
cultural todos os dias, com 
mais de 300 pessoas fre-
quentando as aulas, onde a 
maioria é criança.
Como Chopinzinho é 

um município com histó-
rico de valorização cultu-
ral, principalmente para 
crianças, o principal objeti-
vo é deixar a cultura mais 
enraizada. “Nossa cidade 
tem uma população onde 
a maioria é descendente 
de italiano ou alemão, sen-
do que o Brasil é um país 
cultural e o povo europeu 
trouxe ainda mais a valori-
zação na cultura, dança e 
música”, comenta Hamel.
O coordenador com-

plementa que “é claro que 

existem outras etnias e cul-
turas, mas a nossa influên-
cia vem muito do povo mais 
antigo e a população os va-
loriza bastante”.
A maioria das oficinas 

estão sendo realizadas na 
Casa da Cultura.
As inscrições devem 

ser realizadas diretamente 
no Departamento de Cultu-
ra, das 8h às 11h30 e das 
13h30 às 17h. Menores de 
idade devem estar acompa-
nhados pelos pais ou res-
ponsáveis.

Chopinzinho está com inscrições 
abertas para oficinas culturais

Banco de dados do Estado identifica portadores de 
doenças raras para acompanhamento mais próximo

Oficinas atendem aproximadamente 300 alunos

DIVULGAÇÃO/PMC
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Assessoria
O Festival de Curitiba celebra sua 30ª 

edição com centenas de atrações em vários 
espaços de Curitiba e Região Metropolita-
na, em programação que contempla gran-
des nomes da classe artística, além de ações 
que evidenciam a sua trajetória crescente 
nas três décadas. Após ser o primeiro gran-
de evento do país a adiar a edição de 2020 
por conta da pandemia de covid-19, o Festi-
val retorna sua produção presencial.

Este ano, a edição comemorativa ocorre 
de 28 de março até 10 de abril, com vasta 
programação. “Essa é uma edição especial! 
Uma edição da celebração e do reencon-
tro. Vamos preencher as ruas e os teatros 
com espetáculos, olhar para a memória des-
ses 30 anos, vamos celebrar na rua, nos te-
atros e no universo digital”, explicam Lean-
dro Knopfholz e Fabíula Passini, diretores 
do Festival de Curitiba.

Mostra Lúcia Camargo 
Uma das novidades desta edição é a no-

meação da Mostra, em uma homenagem 
permanente à memória da produtora cultu-
ral, professora e jornalista Lúcia Camargo, 
que perpetua sua importância na arte brasi-
leira e, especialmente, na história do Festi-
val de Teatro de Curitiba. 

Em cartaz, montagens de sucesso e com 
a presença de nomes conhecidos nacional-
mente, como Mateus Solano, Vladimir Bri-
chta, Júlia Lemmertz, Denise Fraga, Guta 
Stresser, Luís Melo, Deborah Colker, Denise 
Stoklos, Emicida, Nicole Puzzi, Rosana Sta-
vis, Edson Bueno.

Como estreia nacional, o aguardado es-
petáculo “G.A.L.A”, que marca o retorno do 
premiado autor e diretor Gerald Thomas 
ao Festival. Já entre as pré-estreias nacio-
nais estão “Tudo”, comédia dramática com 
direção de Guilherme Weber, e “A Aforista”, 
novo texto do dramaturgo Marcos Damace-
no. Destaque também para as remontagens, 
com “O Casamento”, da companhia Os Fo-
didos Privilegiados, que estreou no Festival 
em 1997; com “Conselho de Classe”, da Cia. 
dos Atores, do Rio de Janeiro, que esteve na 
programação de 2014; com “Parlapatões 
Revistam Angeli”, sucesso de crítica na Mos-
tra de 2013; e de “Till, A Saga de um Herói 
Torto”, estreia do Grupo Galpão no Festival 
em 2010 e que retorna dentro das comemo-
rações dos 40 anos da companhia.

Fortalecendo a união da dramaturgia 
com a música, a 30ª edição também apre-

senta o show “AmarElo”, de Emicida, em úni-
ca apresentação no Guairão, como também 
os musicais “A Hora da Estrela ou O Can-
to de Macabéa”, adaptação da obra de Clari-
ce Lispector com músicas originais de Chi-
co César; “Brasileiro, profissão: esperança”, 
um clássico dos anos 70 que já contou com 
interpretações de grandes nomes da MPB; e 
“Cordel do Amor Sem Fim”, com direção, ce-
nário e figurino de Gabriel Villela. Além das 
25 atrações, a Mostra Lúcia Camargo tam-
bém contará com duas mostras convidadas 
e que ocorrem em espaços alternativos: a 
6ª Mostra Ave Lola, uma programação ao 
ar livre com variadas expressões artísticas, 
e a Mostra Pôr do Sol, produzida pelo Cam-
po das Artes, projeto do ator e diretor Luís 
Melo, em São Luiz do Purunã, (a 60 km de 
Curitiba) em parceria com o cantor, ator e 
diretor Marcio Juliano. A Mostra Pôr do Sol 
marca também a inauguração do espaço ao 
público.

Viva! 30 Anos por 
Lenise Pinheiro 

A exposição gratuita “Viva! 30 Anos por 
Lenise Pinheiro” vai de 29 de março a 29 de 
abril, no Museu Oscar Niemeyer (MON), e 

com intervenções urbanas em vários espa-
ços na cidade. Será um recorte de 408 fo-
tografias e imagens do acervo da cobertura 
exclusiva dessas três décadas de evento pe-
las lentes da fotógrafa Lenise Pinheiro, uma 
das maiores referências em fotografia docu-
mental do teatro brasileiro. 

Interlocuções 
O Interlocuções mantém seu foco em 

ações formativas, que objetivam a experiên-
cia e a integração entre artistas e público. 
Com curadoria de Celso Curi e de Giovana 
Soar, estão na programação de 2022 os de-
bates, encontros, palestras, oficinas, filmes 
e lançamentos de livros. Parte das oficinas 
contam com vagas limitadas e as inscrições 
podem ser feitas pelo e-mail interlocucoes@
festivaldecuritiba.com.br

Festival na rua 
Com o objetivo de fomentar o setor da 

economia criativa de Curitiba e Região Me-
tropolitana e conectar o espaço público com 
as pessoas, serão mais de 120 sessões de 
teatro, música, circo e dança, distribuídas 
em áreas abertas, como parques e praças. A 
abertura da mostra será no dia 1º de abril, 
às 19h30, com a estreia nacional do espetá-

culo “Roberta, uma Ópera Rock”, com texto 
de Roberto Innocente (falecido em abril de 
2021) e direção artística de Nena Inoue e 
Mauricio Vogue.

Guritiba 
O Programa Guritiba impacta anual-

mente mais de 30 mil crianças com brin-
cadeiras, shows e apresentações teatrais, 
como as comédias infantis “Momo e o Se-
nhor do Tempo” e “Henriques”, estão na   
programação. 

MishMash 
Mostra de variedades artísticas e per-

formáticas que diverte famílias inteiras com 
números de malabarismo, mágica, mímicas, 
circo, palhaçaria, música, entre outras ver-
tentes, o MishMash ocorrerá 8 e 10 de abril, 
na Live Curitiba, tendo como anfitrião o fa-
moso Palhaço Alípio, e a presença de artis-
tas como o ilusionista Willian Seven, o equi-
librista Fábio Salgueiro, manobras de bike 
aérea com Marina Prado. 

Risorama
Ao chegar em seu 18º ano, o mais tradi-

cional festival de comédia do país ocorrerá 
de 31 de março até 5 de abril, na Live Curiti-
ba, com nomes já confirmados como Thiago 
Ventura, Fábio Porchat, Danilo Gentili, Igor 
Guimarães, entre outros, tendo como anfi-
trião Diogo Portugal.

Circuito Espaço Aberto
O Circuito Espaço Aberto recebe apre-

sentações de artistas da Grande Curitiba e 
convidados em seus próprios espaços, in-
tegrando a programação da 30ª edição do 
Festival de Curitiba. Serão 52 espetáculos, 
sendo 5 gratuitos e 15 no sistema “Pague 
Quanto Puder”, com atrações para diferen-
tes idades e espalhados por toda a cidade.

Serviço
Os ingressos estão à venda desde o dia 
21 de fevereiro, na bilheteria do evento, 
localizada no Shopping Mueller (Piso L3) 
e pelo site oficial www.festivaldecuritiba.
com.br. Um período exclusivo será 
dedicado à troca dos vouchers e 
ingressos adquiridos para a edição 
revogada de 2020. 

Viva! Festival de Curitiba terá edição de 30 anos

Acompanhe o Festival de Curitiba pelo site www.festivaldecuritiba.com.br, pelas redes sociais 

MaringaS MacieL - MarcOS DaMacenO
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Agência Brasil
A invasão da Ucrânia por tro-

pas russas pode produzir impac-
tos econômicos a mais de 10 mil 
quilômetros de distância. O Bra-
sil pode sentir os efeitos do con-
flito por meio de pelo menos 
três canais: combustíveis, ali-
mentos e câmbio. A instabilida-
de no Leste europeu pode não 
apenas impactar a inflação como 
pode resultar em aumentos adi-
cionais nos juros, comprome-
tendo o crescimento econômico 
para este ano ao reduzir o espa-
ço para a melhoria dos preços e 
do consumo.

Segundo a pesquisa Sonda-
gem da América Latina, divulga-
da pela Fundação Getulio Vargas 
(FGV), as turbulências na Ucrânia 
devem agravar as incertezas que 
pairam sobre a economia global 
nos últimos meses. No Brasil, os 
impactos deverão ser ainda mais 
intensos. Uma das razões é a ex-
posição maior aos fluxos financei-
ros globais que o restante da Amé-
rica Latina, com o dólar subindo e 
a bolsa caindo mais que na média 
do continente.

A própria pesquisa, que ouviu 

160 especialistas em 15 países, 
constatou a deterioração do clima 
econômico. Na média da América 
Latina, o Índice de Clima Econô-
mico caiu 1,6 ponto entre o quar-
to trimestre de 2021 e o primei-
ro trimestre deste ano, de 80,6 
para 79 pontos. No Brasil, o indi-
cador recuou 2,8 pontos, de 63,4 
para 60,6 pontos, e apresentou a 
menor pontuação entre os países 
pesquisados.

Grande parte da queda atual 
deve-se ao Índice de Situação Atu-
al, um dos componentes do indi-
cador, que reflete o acirramento 
das tensões internacionais e o en-
carecimento do petróleo no início 
de 2022. O outro componente, o 
Índice de Expectativas, continuou 
crescendo, tanto no continente 
como no Brasil, mas a própria FGV 
adverte que o indicador que proje-
ta o futuro também pode deterio-
rar-se caso o conflito entre Rússia 
e Ucrânia se prolongue.

Canais
Segundo a FGV, existem diver-

sos canais pelos quais a crise en-
tre Rússia e Ucrânia pode chegar à 
economia brasileira. O principal é 

o preço internacional do petróleo, 
cujo barril do tipo Brent encerrou 
a semana em US$ 105, no maior 
nível desde 2014. O mesmo ocor-
re com o gás natural, produto do 
qual a Rússia é a maior produto-
ra global, cujo BTU, tipo de medi-
da de energia, pode chegar a US$ 
30, segundo disse nesta semana 
em entrevista coletiva o diretor de 
Refino e Gás Natural da Petrobras, 
Rodrigo Costa.

O Brasil usa o gás natural para 
abastecimento das termelétricas. 
Para o diretor da estatal, a pers-
pectiva é que a elevação dos reser-
vatórios das usinas hidrelétricas 
no início do ano possa compensar, 
pelo menos nesta fase de início de 
conflito.

Em relação à gasolina, a recu-
peração da safra de cana-de-açú-
car está reduzindo o preço do ál-
cool anidro, o que também ajuda 
a segurar a pressão do barril de 
petróleo num primeiro momento. 
Desde novembro do ano passado, 
o litro do etanol anidro acumu-
la queda de 24,6% em São Pau-
lo, segundo o Centro de Estudos 
Avançados em Economia Aplicada 
(Cepea) da Universidade de São 

Paulo.

Alimentos
Outro canal pelo qual a guer-

ra no Leste europeu pode afetar a 
economia brasileira são os alimen-
tos. A Rússia é a maior produtora 
mundial de trigo. A Ucrânia ocu-
pa a quarta posição. Nesse caso, 
o Brasil não pode contar com ou-
tros mercados porque a seca na 
Argentina, tradicionalmente maior 
exportador do grão para o Brasil, 
está comprometendo a safra local.

A crise no mercado de petró-
leo também pressiona os alimen-
tos. Isso porque a Rússia é o maior 
produtor mundial de fertilizantes, 
que também são afetados pelo pe-
tróleo mais caro. Atualmente, o 
Brasil compra 20% dos fertilizan-
tes do mercado russo. O aumen-
to do diesel também interfere in-
diretamente no preço da comida, 
ao ser repassado por meio de fre-
tes mais caros.

Dólar e juros
O terceiro fator pelo qual a 

crise entre Rússia e Ucrânia pode 
impactar a economia brasileira 
será por meio do câmbio. O dólar, 

que chegou a atingir R$ 5 na quar-
ta-feira (23), fechou a sexta-feira 
(25) a R$ 5,15 após a ocupação 
de cidades ucranianas por tropas 
russas. Por enquanto, os efeitos 
no câmbio são relativamente pe-
quenos porque o Brasil se benefi-
ciou de uma queda de quase 10% 
da moeda norte-americana no acu-
mulado de 2022. O prolongamen-
to do conflito, no entanto, pode 
anular a baixa do dólar no início 
do ano.

Nesta semana, o secretário 
do Tesouro Nacional, Paulo Val-
le, disse que o Brasil está pre-
parado para os impactos econô-
micos da guerra. Segundo ele, o 
país tem grandes reservas inter-
nacionais e baixa participação de 
estrangeiros na dívida pública, o 
que ajudaria a enfrentar os ris-
cos de uma turbulência externa     
prolongada.

No entanto, caso o dólar conti-
nue a subir e a inflação não ceder, 
o Banco Central pode ver-se obri-
gado a aumentar a taxa Selic (juros 
básicos da economia) mais que o 
previsto. Nesse caso, o crescimen-
to econômico para este ano ficaria 
ainda mais prejudicado. 

Guerra entre Rússia e Ucrânia pode impactar 
inflação e PIB no Brasil
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Biden reitera 
apoio a 
Zelenskyy 
e lamenta 
escalada de 
ataques a 
alvos civis
Estadão Conteúdo

O presidente norte-
-americano, Joe Biden, con-
versou nesta terça, 1º, com 
o presidente Volodymyr Ze-
lenskyy, da Ucrânia, para dis-
cutir o apoio contínuo dos 
Estados Unidos aquele país, 
contra as agressões russas.

O presidente Biden fa-
lou sobre a ajuda dos Es-
tados Unidos à Ucrânia, 
incluindo entregas de as-
sistência de segurança,    
apoio    econômico e ajuda                              
humanitária.

Os líderes discutiram 
como os Estados Unidos, ao 
lado de aliados e parceiros, 
estão trabalhando para colo-
car limites à ação Rússia, com 
a imposição sanções que já 
estão causando impacto na 
economia daquele país.

Também foi debatida a 
escalada de ataques da Rús-
sia a locais usados por civis 
na Ucrânia, incluindo o bom-
bardeio de hoje perto do 
Memorial do Holocausto de 
Babyn Yar.

Agência Brasil
Na contramão de ou-

tros países, o discurso de 
Cuba, no segundo dia de 
sessão extraordinária da 
Assembleia Geral da ONU, 
foi marcado por críticas a 
Organização do Tratado 
do Atlântico Norte (Otan) 
e aos Estados Unidos. No 
grupo de poucos países 
aliados da Rússia, Cuba 
condenou as sanções apli-
cadas ao país chefiado por 
Vladimir Putin e acusou a 
Otan de agir com “hipocri-
sia” na condução da guerra 
com a Ucrânia.

“Cuba rejeita essa hipo-
crisia e esse duplo padrão na 
postura da Otan. Em 1999, 
houve uma agressão à Iugos-
lávia e os países da Europa 
não evitaram a grande per-
da de vidas por razões geo-
políticas. Os Estados Unidos 
usaram a força em várias 
ocasiões em países sobera-
nos para alterar regimes, in-
terferindo na política interna 
de outros países”, disse o em-
baixador cubano, Pedro Luís 
Pedroso Cuesta.

Ainda na avaliação do 
cubano, os Estados Uni-
dos tratam milhões de ha-
bitantes dos países invadi-
dos como “efeito colateral” 
e acusou o governo nor-
te-americano de reali-
zar “guerras de pilhagem e       
saques”.

Outro ponto destacado 
por Pedro Cuesta foi a mi-
nuta de resolução defendi-
da na ONU pelas potências 
ocidentais em relação à si-
tuação da Ucrânia. Segun-
do ele, o texto, vetado pela 
Rússia no Conselho de Se-
gurança nos últimos dias, 
não foi feito para trazer so-
luções. O embaixador cuba-
no defendeu que o docu-
mento sofre dos mesmos 
defeitos e da falta de equi-
líbrio. “Não leva em con-
ta a soberania de todas as 
partes, nem reconhece a 

responsabilidade daqueles 
que perpetraram as ações 
agressivas que aumenta-
ram a escala desse confli-
to”, criticou.

O representante de 
Cuba encerrou a fala res-
saltando que o país defen-
de uma solução diplomática 
do conflito: “Nós queremos 
negociações, e não guer-
ra. Essa é a única forma de 
resolver esse conflito. Cuba 
vai continuar defendendo 
a solução diplomática, que 
seja séria, construtiva e re-
alista”, garantiu.

Hungria
Hoje a embaixadora 

da Hungria na ONU, Zsuz-
sanna Horváth, condenou 
a invasão russa ao territó-
rio ucraniano e disse que 
receberá refugiados ucra-
nianos. “Em resposta a cri-
se humanitária, a Hungria 
está pronta para receber 
refugiados”. Zsuzsanna dis-
se que muitos países pedi-

ram “nossa ajuda” e, com 
isso, estão criando um cor-
redor humanitário para a 
entrada daqueles que es-
tão fugindo da Ucrânia e 
não têm vistos.

Ainda sobre a atuação 
da Hungria, que é membro 
da Otan e vizinha da Ucrâ-
nia, a embaixadora disse 
que o país deve colocar os 
refugiados em aeroportos 
mais próximos para realiza-
rem viagens a outros países.

Histórico
O objetivo da sessão é 

“que os 193 membros da 
ONU se posicionem” sobre 
a guerra que eclodiu devido 
à invasão russa à Ucrânia e 
sobre “a violação da Carta 
das Nações Unidas”. A vota-
ção deve acontecer hoje (2), 
após discursos de todos pa-
íses-membros inscritos.

O encontro extraordi-
nário da ONU em caráter 
emergencial é raríssimo. 
Desde a fundação do gru-

po, em 1945, foram somen-
te 11. Esta é a primeira vez 
desde 1982 que o Conselho 
de Segurança pede uma ses-
são da Assembleia Geral. O 
pedido ocorreu depois que 

a Rússia vetou na última 
sexta-feira (27) um rascu-
nho da ONU, a Resolução do 
Conselho de Segurança que 
teria condenado a invasão a 
Ucrânia.

Crise na Ucrânia: na ONU, Cuba acusa 
a Otan de agir com “hipocrisia”

Alexey FurmAn

“Nós queremos negociações, e não guerra”, disse país cubano



 Hoje você lucrará em negócios imo-
biliários, pelo esforço no trabalho 
e no emprego de suas economias 
em fundos públicos. Os transportes, 
as mudanças estão favorecidas. Na 
parte da tarde, também o dia pode 
apresentar algumas difi culdades.

Controle sua ansiedade em querer 
conquistar as coisas muito rapida-
mente, dê o tempo necessário para 
que tudo aconteça de modo mais 
natural. Evite o egoísmo e se coloque 
em um ponto de vista mais aberto 
para ser melhor compreendido.

Muita felicidade íntima e proteção na 
vida social. Faça higiene mental, se 
divertindo passeando e conhecen-
do novas coisas à noite. Muita alegria, 
surpresas e gratifi cações com relação 
a seus planos e também com relação 
a passeios e festas.

Criaturas ou ocorrências dispersi-
vas poderão desviar sua atenção 
dos compromissos e problemas 
mais importantes do dia. Não per-
mita que isto aconteça. Fluxo bom 
para o trabalho, para a saúde e o 
amor.

Dia muito bom para você. Vai se en-
tender com sua família e com seus 
superiores e colegas de trabalho e 
lucrará bastante se poupar o seu 
dinheiro. Na parte da manhã, você 
deverá evitar indispor-se com os 
chefes ou fi guras de autoridade.

Saiba o momento certo para ex-
pressar sua opinião e tenha especial 
cuidado para não ofender ninguém. 
O dia se apresentará tranquilo ao 
trabalho, muitos negócios e ao trato 
com o sexo oposto. A intimidade na 
vida a dois está estimulada.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Melhora de saúde e das chances de 
sucesso geral. Haja com inteligên-
cia e com perícia, que conseguirá 
chegar onde pretende hoje. Êxito 
pessoal, social, elevação do caráter 
e felicidade íntima. 

Fluxo astral neutro em quase tudo. 
Apenas as pequenas compras es-
tarão benefi ciadas. Mas, mediante 
uma atitude positiva, as coisas da-
rão certo. Será um dia de gastos, de-
vendo precaver-se contra despesas 
extras.

Evitar afobações, correrias e a pre-
cipitação, será muito importante. 
Seja sereno ao resolver problemas 
neste dia. O dia poderá ser mais atri-
bulado, com suas atenções volta-
das para o setor profi ssional e para 
os problemas domésticos.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Dia positivo para as suas ativida-
des artísticas e tudo que está re-
lacionado com as artes. Os lucros 
em negócio e através do esforço 
empreendido no trabalho deve-
rão aumentar.

Um pequeno obstáculo, desgos-
to ou atrito passageiro poderá 
surpreendê-lo nas primeiras ho-
ras do dia. Esteja prevenido a fi m 
de evitar qualquer complicação. 
Infl uência positiva para os estu-
dos e associações.

Hoje você poderá tirar provei-
tos inesperados pelas amizades 
que vier a fazer, realizar boa parte 
de suas esperanças e desejos de 
progredir social e fi nanceiramen-
te. Ótimo ao amor, às diversões e 
passeios.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

25°/21°

25°/21°

25°/22°

25°/22°

24°

20°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 74% | 5,8mm

RADICCI iotti

NOVELAS

ALÉM DA ILUSÃO
Davi desperta Isadora. Joaquim 
fi ca transtornado com o atraso da 
noiva e Eugênio tenta acalmá-lo. 
Bento paga uma parte de sua dívi-
da com Lorenzo, ainda que à reve-
lia do amigo. Joaquim tem uma cri-
se de ciúmes ao descobrir que Davi 
ajudou Isadora. Giovanna comenta 
com Benê sua preocupação com 
Lorenzo. Por insistência de Eugê-
nio, Joaquim pede desculpas a 
Davi por seu comportamento. Davi 
confessa a Augusta que está apai-
xonado por Isadora.

UM LUGAR AO SOL 
Christian/Renato fi ca transtornado 
por achar que provocou a morte de 
Túlio, mas descobre que o ex-mari-
do de Rebeca morreu em uma que-
da de helicóptero ao lado de Ruth. 
Cecília consola Rebeca. Bárbara se 
sente humilhada diante da nega-
ção de Christian/Renato em reatar 
o casamento. Nicole escuta Santia-
go dizer a Luan que pensa em ofe-
recer a Christian/Renato a presi-
dência da Redentor.

QUANTO MAIS VIDA, 
MELHOR!

Emissora não divulgou o resumo.VERÃO
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MEFF
ESFERICO

ADMIRADOR
SAARAERA

LAGEOLOR
HDPMA

ADOCICADO
EATTER

ABERTAFD
RINBILE
OXALAON

INOVADORA
ZARAED

TECLAISO

Prêmio do
3o lugar
olímpico

Maior
deserto do

mundo

Maior
festa

popular 
do Brasil

Arrumado;
classi-
ficado

De boca
(?): es-
pantado

Peça
que une
as rodas
do carro

Túnica
vendida

em mica-
retas

(?)-Tin-Tin,
cão de anti-
go seriado

da TV
Opõe-se

ao "X", no
jogo da
velha

Edifício
(abrev.)

Selo de
qualidade

total

Redondo

Fã de um
artista

Nathalia 
(?), atriz 

Açuca-
rado

O disco
rígido do

computador
(Inform.)

Tomara!
Aquela 
que cria

algo novo

Botão do
controle
remoto

Cultiva 
(a terra) 
Vitamina
antigripal

Secreção
do fígado

D. Ivone (?),
cantora 

Época
Órgão da
ONU para 

o comércio
Cheiro

agradável
Brad (?), 
ator (Cin.)

Comprimido
até achatar
Fogo, em

inglês

Animal
bravio
Rádio

(abrev.) Grinalda Rezar

(?) Castro, líder
cubano

Possuir

Consoantes
de "fada"

Ary Toledo,
piadista

brasileiro

3/iso — omc. 4/bile — fire — pitt. 5/oxalá.



Padre Judinei Vanzeto

Artigo
Fala com sabedoria e ensina com amor

foto do diA Artigo
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Lições do trabalho na 
pandemia: o que devemos 
manter e o que descartar?
As consequências da pandemia fizeram com que o ano de 

2020 fosse transformador para o mercado de trabalho. A ade-
são ao home office aumentou, novas áreas cresceram e expandi-
ram suas contratações, enquanto outras precisaram cortar gas-
tos e, infelizmente, demitir colaboradores.

O trabalho remoto, aderido por diversas empresas de dife-
rentes portes, proporcionou a milhares de trabalhadores a opor-
tunidade de trabalhar do conforto de casa e para diferentes lu-
gares do país. Em 2019, era distante o pensamento de fazer 
parte do quadro de funcionários de uma empresa de um estado 
e morar em outro, hoje isso é perfeitamente possível, e até mes-
mo trabalhar em outro país e continuar morando no Brasil está 
próximo da nossa realidade. Além de expandir oportunidades 
para mais pessoas, essa mudança aumenta as chances de encon-
trar talentos que não estariam disponíveis.

Entretanto, o empregador deve ficar atento a pequenos er-
ros de gestão que foram cometidos durante esse período de mu-
dança no formato de trabalho. Reuniões excessivas, controle 
desnecessário e a desconfiança em relação ao trabalho do co-
laborador devem ficar para trás e o mundo corporativo precisa 
adotar uma postura de confiança e empatia. O processo de tra-
balho assíncrono é o futuro, pois não há a exigência de que o 
funcionário e a empresa estejam conectados em tempo real, fa-
cilita a rotina, aumenta a produtividade e não coloca pressões 
desnecessárias nos funcionários. Atualmente, existem diversas 
ferramentas no mercado que auxiliam o remote work, como o 
Slack e o Rocket Chat, ideais para discutir e tomar decisões em 
conjunto, sem que todos precisem estar conectados ao mesmo 
tempo.

Com o avanço da vacinação, o trabalho híbrido também se 
tornou uma pauta bastante discutida no setor, segundo pesquisa 
feita pela organização Great Place to Work. De acordo com o es-
tudo, 64,7% dos trabalhadores preferem este modelo de traba-
lho. Trabalhando hibridamente, há a chance de interagir com os 
colegas pessoalmente, fazer reuniões no ambiente corporativo, 
mas sem abrir mão do conforto de trabalhar em casa em alguns 
dias da semana -- além do conforto, o modelo aumenta a quali-
dade de vida, reduz o tempo de exposição ao trânsito e, conse-
quentemente, motiva o funcionário.

Entretanto, profissionais seniores de alguns setores -- como 
os de tecnologia e produto -- preferem o regime de remote work, 
pois já possuem uma boa estrutura de trabalho em suas residên-
cias, e não enxergam a necessidade de retornar ao escritório. 
Manter o trabalho remoto será um grande diferencial no mo-
mento de contratar estes profissionais.

Outro ponto que ainda é uma pedra no sapato do mercado 
de trabalho: os longos e exaustivos processos seletivos cheios 
de etapas com testes, vídeos, provas e entrevistas. Essa práti-
ca já acontecia antes da pandemia, mas cresceu por conta do 
home office e precisa ser urgentemente repensada. Caso con-
trário, bons talentos desistirão do processo na metade. Algumas 
empresas estão mudando este cenário aplicando live tests, no 
qual o candidato consegue mostrar suas habilidades em um pro-
cesso seletivo ao vivo com o recrutador, otimizando o tempo de 
ambas as partes.

Atualmente, deixar grande parte da seleção nas mãos de al-
goritmos pode facilitar a seleção e otimizar o tempo do candida-
to da empresa. O cuidado deve ser apenas no momento de esco-
lher a solução ideal para fazer essa seleção. É preciso levar em 
conta as habilidades, identificação da cultura da empresa e, ja-
mais, esquecer o lado humano para realizar boas contratações.

Em um período de pouco mais de ano muitas coisas muda-
ram repentinamente e ainda precisam ser aperfeiçoadas. Nos 
próximos anos, o remote work crescerá mais e será fundamen-
tal para captar e manter bons profissionais. Olhar para frente é 
pensar em soluções mesmo quando não há um momento de cri-
se. Algumas soluções que vimos depois de 2020 poderiam ter 
sido desenvolvidas e aplicadas antes - como o trabalho remoto 
que já funciona há anos em diversos países.

 
Pedro Luiz Pezoa - CEO da Pointer, startup focada em 
contratações eficientes de profissionais de alto nível das 
áreas de Produto, TI e Design, encontrando o profissional 
certo de acordo com a cultura da empresa e reinventando o 
recrutamento por indicação de talentos

Nesta Quarta-Feira de Cinzas (02), a 
Igreja Católica abre a Campanha da Fra-
ternidade (CF), com o tema: “Fraternidade 
e Educação” e o lema: “Fala com sabedoria, 
ensina com amor” (Pr 31,26). Com o obje-
tivo geral de promover um diálogo sobre 
a realidade educativa no Brasil, à luz da fé 
cristã, sugerindo caminhos em favor do hu-
manismo integral e solidário.

E os objetivos específicos de analisar 
o contexto da educação na cultura atual e 
seus desafios potencializados pela pande-
mia. Verificar o impacto das políticas públi-
cas na educação. Identificar valores e refe-
rências da Palavra de Deus e da Tradição 
cristã em vista de uma educação humaniza-
dora na perspectiva do Reino de Deus. Pen-
sar o papel da família, da comunidade de fé 
e da sociedade no processo educativo, com 
a colaboração dos educadores e das insti-
tuições de ensino.

Também incentivar propostas educati-
vas que, enraizadas no Evangelho, promo-
vam a dignidade humana, a experiência do 
transcendente, a cultura do encontro e o 
cuidado com a casa comum. Estimular a or-
ganização do serviço pastoral junto a esco-
las, universidades, centros comunitários e 
outros espaços educativos, em especial das 
instituições católicas de ensino. Promover 
uma educação comprometida com novas 
formas de economia, de política e de pro-
gresso verdadeiramente a serviço da vida 
humana, em especial, dos mais pobres.

No tocante ao método “Ver, Julgar 
e Agir”, este ano de 2022, o “Ver” será na 
perspectiva de escutar; o “Julgar” voltará o 
olhar para o discernimento e o “Agir” segui-
rá no caminho do propor. O desejo da equi-
pe executiva e do que foi proposto pelos 
bispos tem em vista o que o Papa Francisco 
propõe no Pacto Educativo Global.

O ato de escutar é fundamental. Escu-
tar é mais que ouvir. Escutar está na linha 
da comunicação, ouvir na linha da informa-
ção. Escutar supõe proximidade, sem a qual 
não é possível um verdadeiro encontro. A 
escuta permite encontrar o gesto e a pala-
vra oportuna que desinstala da sempre e 
mais tranquila condição de espectador.

No início da introdução do Texto-base 
da CF lê-se que “a Quaresma é um tempo fa-
vorável para a conversão do coração”. A CF, 
realizada pela Igreja no Brasil desde 1964, 
tem como propósito ser um caminho para 
que os cristãos vivam a espiritualidade qua-
resmal com um sentido de transformação 
pessoal, comunitária e eclesial rumo à soli-
dariedade a um problema concreto do país.

A realidade da educação é o problema 
concreto e a CF interpela a uma profunda 
conversão à luz da Palavra Deus. Provoca 
a uma verdadeira mudança de mentalidade, 
reorienta para uma revisão, destaca atitu-
des que buscam um caminho que promova 
o desenvolvimento pessoal integral, a for-
mação para a vida fraterna e a cidadania.

Ainda o Texto-base “convida a todos a 

ver a realidade da educação em diversos 
âmbitos, iluminá-la com a Palavra de Deus, 
encontrando e redescobrindo meios efica-
zes que favoreçam processos mais adequa-
dos e criativos afim de que ninguém seja 
excluído de um caminho educativo inte-
gral que humanize, promova a vida e es-
tabeleça relações de proximidade, justiça e 
paz” (n.6).

Na história das CF, este ano é a terceira 
vez que a Igreja no Brasil trata sobre o tema 
da educação. Além disso, este ano a refle-
xão tem por inspiração o Pacto Educativo 
Global para o mundo, convocado pelo Papa 
Francisco e conta com as contribuições do 
Ano da Família, conforme a Encíclica Amo-
ris Laetitia (a “Alegria do Amor”).

O Pacto Educativo Global foi pensa-
do pelo Papa em 2019 e convoca todas as 
nações para construir o futuro do Planeta, 
tendo presente a necessidade de investir 
nos talentos de cada pessoa, “porque toda 
mudança precisa de um caminho educati-
vo para fazer surgir uma nova solidariedade 
universal e uma sociedade acolhedora”, afir-
mou o Papa Francisco, em mensagem para 
o lançamento do Pacto Educativo (12 de se-
tembro de 2019).

Jornalista, diretor administrativo da Rádio 
Vicente Pallotti, gestor da Unilasalle/Fapas 
Polo Coronel Vivida e pároco da Paróquia 
São Roque de Coronel Vivida-PR

Registro do Parque Municipal Cecília Cardoso, no bairro Bonatto, em Pato Branco, na 
manhã de segunda-feira (28), no último dia de fevereiro.

Vilson Bonetti
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Apreensão de 
madeira

A Polícia Militar tomou 
conhecimento, na tarde de 
segunda-feira, sobre corte de 
araucárias, sem autorização, 
em Clevelândia. Chegando 
ao local, os policiais aborda-
ram dois homens e apreen-
deram 10 toras e 143 tábuas 
de araucária. Os envolvidos 
foram encaminhados ao Pe-
lotão da Polícia Militar para 
a confecção do Boletim de 
Ocorrência e depois entre-
gues na Delegacia da Polícia 
Civil de Pato Branco.

  

Acusado de 
receptação

Durante patrulhamen-
to na tarde de segunda-feira, 
em Marmeleiro, a Polícia Mili-
tar abordou uma moto Hon-
da, que era conduzida por 
um rapaz, de 23 anos, que 
tinha como passageira uma 
mulher. Em consulta ao siste-
ma, os policiais descobriram 
que a moto tinha registro de 
furto ocorrido em Umuara-
ma.  Os envolvidos e a moto 
foram entregues na Delega-
cia da Polícia Civil de Fran-
cisco Beltrão para as devidas 
providências. 

Agrotóxicos 
Na noite de segun-

da-feira (28), policiais do 
Batalhão de Polícia de 
Fronteira (BPFron) faziam pa-
trulhamento, durante Opera-
ção Hórus, em Foz do Iguaçu, 
quando localizaram abando-
nados em um porto clandesti-
no 10 galões contendo agro-
tóxicos contrabandeados. O 
produto apreendido foi en-
caminhado para a Receita 
Federal em Foz do Iguaçu.

Afogamento
No sábado, foi registra-

do um afogamento no rio 
Chopim, na comunidade de 
Alto Alegre, em Verê. Segun-
do informações, Agnon Ro-
drigo, 28 anos, entrou no rio 
na companhia de amigos e 
acabou caindo em um poço. 
Populares que estavam no 
local tentaram socorrer o ho-
mem, porém, sem sucesso. O 
corpo foi localizado na tarde 
de domingo (27).

Homicídio  em Mangueirinha
A Polícia Militar foi chamada na madru-

gada de segunda-feira (28), em Mangueiri-
nha, após uma denúncia de que um homem 
estaria morto dentro de uma churrasqueira.

Ao chegar na comunidade do Covó, os 
policiais encontraram o corpo de Roseni 
Ferreira Rodrigues, 26 anos, que apresen-

tava ferimentos na perna, no joelho e em-
baixo do braço provocados por disparos de 
arma de fogo.

De acordo com a PM, ele teria se envol-
vido em uma briga no sábado (26), em um 
bar às margens da PR-459. A Polícia Civil 
está investigando o homicídio. (Redação)

A Polícia Militar pres-
tou apoio ao Conselho Tute-
lar, segunda-feira, no aten-
dimento de uma ocorrência 
em que um homem estaria 
maltratando as suas filhas, 
menores de idade, na área 
rural de Saudade do Igua-
çu. O suspeito foi revistado 
e não tinha nada de ilícito, 
mas na residência os poli-
ciais encontraram duas es-

pingardas de pressão, uma 
delas adaptada para cali-
bre 22.

O acusado, de 34 anos, 
entregou aos policiais 140 
munições de calibre 22. 
Ele foi preso por posse ile-
gal de arma de fogo e muni-
ções, sendo encaminhado à 
Delegacia da Polícia Civil de 
Pato Branco. 

Com relação aos maus 

tratos das crianças, o Con-
selho Tutelar informou o 
caso ao Ministério Público 
para as providências cabí-
veis ao fato. 

Entrega de arma
Um conselheiro tutelar 

de Pato Branco entregou 
na tarde de segunda-fei-
ra no 3º BPM, uma espin-
garda de pressão adapta-
da para calibre 22. A arma 
foi entregue para o con-
selheiro por um menor de 
idade morador no bairro 
São João, que é acusado de 
disparos de arma de fogo, 
sendo que ficaram feridas 
algumas pessoas.

 A Polícia Militar elabo-
rou o Boletim de Ocorrên-
cia. Em seguida, a arma foi 

entregue na Delegacia da 
Polícia Civil para as devidas 
providências.

Acusado de maltratar as filhas é preso com armas
Divulgação

Um morador da comu-
nidade de Anjo da Guarda, 
em Coronel Vivida, comuni-
cou a Polícia Militar, segun-
da-feira (28), que um ho-
mem armado com um facão 
invadiu a sua proprieda-
de. O acusado foi baleado 
e amarrado com uma cor-
da até a chegada da equipe 

policial.
Conforme a Polícia Mi-

litar, o proprietário da área 
rural relatou que estava fa-
zendo plantio na lavoura e 
avistou um masculino indo 
em direção a sua residên-
cia. Temendo pela integri-
dade física da sua filha, de 
sete anos, que estava na 

casa, gritou para que o ho-
mem armado com um facão 
parasse e se identificasse, 
mas ele seguiu em direção 
a residência, quando o agri-
cultor usou o seu revólver 
calibre 38, marca Taurus, 
para efetuar três disparos 
de advertência. 

No entanto, ele não 

parou e o agricultor ati-
rou em sua direção acer-
tando o suspeito no ombro 
esquerdo. O homem bale-
ado, que não teve o nome 
divulgado, foi encaminha-
do para receber  cuidados   
médicos. 

A Polícia Militar apreen-
deu o facão que estava com 

o homem acusado de ter in-
vadido a propriedade ru-
ral, bem como o revólver do 
agricultor, com quatro mu-
nições deflagradas. 

As armas e os envolvi-
dos foram entregues na De-
legacia da Polícia Civil de 
Pato Branco para as devidas 
providências. (AB)

Uma pessoa morreu e 
várias ficaram feridas em 
acidente na tarde de segun-
da-feira na BR-280, em Flor 
da Serra do Sul. A colisão 
frontal envolveu um Gol, 
ocupado por duas pessoas, 
e um Fiat/Toro, com placas 
da Argentina.

Pelo que foi divulga-

do pelo Jornal da Frontei-
ra, o condutor do Gol, um 
homem de 54 anos, morreu 
no local do acidente. Já o 
passageiro, de 34 anos, so-
freu ferimentos e foi socor-
rido pelo Corpo de Bombei-
ros e Samu.

No Fiat/Toro estavam 
quatro pessoas, fincando 

feridas uma mulher e uma 
criança. 

Todas as vítimas fo-
ram encaminhadas para o 
Hospital de Dionísio Cer-
queira (SC) para recebe-
rem cuidados médicos.

A ocorrência também 
foi atendida pela Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) e 

Corpo de Bombeiros de Pal-
ma Sola (SC). O corpo do 
homem que morreu foi re-
colhido pelo Instituto Médi-
co Legal (IML). 

Outro acidente foi re-
gistrado segunda-feira à 
noite na PR-182, em Re-
aleza. A colisão transver-
sal envolveu um Audi, com 

placas de Cruz Alta (RS) e 
um Fiat/Pálio, de Realeza. 
Segundo a Polícia Rodovi-
ária Estadual (PRE), o mo-
torista do Pálio, Elton Apa-
recido Ferreira, 38 anos, 
sofreu ferimentos leves e 
foi encaminhado para re-
ceber cuidados médicos. 
(Redação)

As espingardas e as munições apreendidas em Saudade do Iguaçu

Homem  é baleado ao invadir propriedade em Coronel Vivida

Morte e 
feridos 
em grave 
acidente na 
BR-280

O condutor do Gol morreu no local do acidente 

Jornal Da Fronteira
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O Athletico Paranaense treinou terça-feira (1º), no 
CAT Caju, e está pronto para a segunda partida da deci-
são da Conmebol Recopa, contra o Palmeiras. O encontro 
começa às 21h30 desta quarta-feira (2) no Allianz Par-
que, em São Paulo (SP). Quem vencer, leva o título. Em 
caso de igualdade, o desempate fica para mais meia hora 
de prorrogação. Se persistir o empate, o troféu será de-
finido nos pênaltis.

A atividade de terça-feira (1º) foi a quinta dedica-
da ao jogo com o Palmeiras. Agenda que começou já na 
manhã de quinta-feira (24), poucas horas após o empa-
te em 2 a 2 entre athleticanos e palmeirenses no Estádio 
Joaquim Américo.

O time rubro-negro se apresentou às 9h para a pro-
gramação do dia. O expediente começou com a reunião 
técnica pré-jogo, ocasião em que atletas e comissão téc-
nica repassam detalhes do jogo do time e traçam as es-
tratégias para o desafio que vai ter pela frente. Por volta 
das 10h, todo o elenco já estava no campo para os en-
saios práticos. Em torno de uma hora e meia, o grupo 
trabalhou em atividades técnicas e táticas com base nas 
abordagens estratégicas para o compromisso no Allianz 
Parque.

Para os atletas relacionados para a partida, a agenda 
conta ainda com uma sessão de alongamentos na manhã 
desta quarta-feira (2), nas dependências do hotel. 

O atual campeão da Recopa é o Defensa y Justicia, 
da Argentina. Athletico Paranaense e Palmeiras, que dis-
putam o torneio pela segunda vez, buscam a primeira 
conquista. O Rubro-Negro foi vice-campeão em 2019. O 
Palmeiras ficou com o segundo lugar em 2021. O Boca 
Juniors, da Argentina, é o maior vencedor, com quatro tí-
tulos. (Assessoria)

Furacão está preparado 
para a decisão da Recopa

O grupo trabalhou em atividades técnicas e táticas 

José TramonTin

Maringá  19 10 6 1 3 
Operário  18 10 5 3 2 
Coritiba  18 10 5 3 2
FC Cascavel 18 10 5 3 2
Cianorte FC 17 10 5 2 3
Athletico 17 10 4 5 1
Londrina  15 10 4 3 3 
São-Joseense 13 10 3 4 3 
Azuriz FC 11 10 3 2 5 
Rio Branco  9 10 3 0 7 
CE União 7 10 2 1 7 
Paraná 4 10 1 1 8

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10 
11
12

               P             J            V              E            D           

P - Pontos J - Jogos V - Vitórias E - Empates D – Derrotas

11ª rodada
Domingo (6) – 16h

Londrina  x  Cianorte 
FC Cascavel  x  athetico- Pr 
rio Branco Pr  x  Paraná 
operário  x  azuriz
Coritiba  x  maringá
União  x  são-Joseense

Pato Basquete enfrenta o Fortaleza pelo NBB
Após perder em casa para o Cerrado, o Pato Basquete busca a reabilitação no Novo Basquete Brasil (NBB). O time co-

mandado por Dedé Barbosa tem um jogo difícil contra o Fortaleza (CE) nesta quarta-feira, às 20h30.
A competição entra na reta final e a briga promete ser acirrada na busca pela classificação. Os playoffs do NBB abrangem 

doze vagas, fato que apimenta ainda mais as últimas rodadas do 2º turno. O Pato Basquete é o 11º colocado, com nove vitó-
rias em 24 jogos e o Fortaleza está na 12ª colocação, mas tem dois jogos a menos do time pato-branquense.

O técnico Dedé Barbosa preparou a equipe durante os treinos. Ele procurou corrigir os erros cometidos diante do Cer-
rado, pois o objetivo é buscar a vitória diante do Fortaleza para encaminhar a classificação. 

Marcilei Rossi com assessoria
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Com quase cinco anos da última 
vez que Rangel vestiu a camisa do Pato 
Futsal, — ele deixou a equipe no meio 
da temporada 2017, para ir jogar na 
Itália —, o fixo está de volta ao Dolivar 
Lavarda e a Pato Branco. O retorno do 
jogador, que é um dos ídolos da torci-
da, foi confirmado na segunda quinze-
na de fevereiro e já no sábado (26), ele 
foi apresentado à imprensa, aos cole-
gas de grupo e a um pequeno grupo de 
torcedores que esteve no ginásio, para 
acompanhar o treinamento.

“Cinco anos se passaram, muitas 
experiências de vida fora do Brasil. 
Hoje retornar ao Pato e ver o cená-
rio, o ambiente (...), muitas experi-
ências foram agregadas. Estou mui-
to motivado, com muita energia para 
colocar tudo o que aprendi fora em 
prol da equipe. Tenho certeza que 
com muito trabalho, será um gran-
de ano”, disse o jogador que disse se 
sentir em casa.

Em sua terceira passagem no 
Pato, Rangel não deixou de comentar 
a competitividade. “Sabemos que nada 

é fácil. A liga do Brasil [Liga Nacio-
nal de Futsal] é muito competitiva, as-
sim como o Campeonato Paranaense”, 
afirmou o atleta falando em empenho 
“para que as vitórias aconteçam.” (En-
trevista completa em vídeo no site do 
Diário do Sudoeste).

O treinador Sérgio Lacerda co-
mentou o retorno do atleta. “O Ran-

gel tem muita imposição física, sem-
pre correndo, finalizando, brigando 
pela bola. A dinâmica de caracterís-
tica de jogo do Rangel é muito boa, 
com alto grau de competitividade e 
vem a fortalecer ainda mais o elen-
co. Nós temos características varia-
das para todas as posições e isso tor-
na o Pato Futsal ainda mais forte”, 
revelou.

Amistoso
Em 20 de fevereiro, o Pato foi a 

Cascavel e venceu o atual campeão da 
LNF, no primeiro amistoso das duas 
equipes na temporada.

De lá para cá, a serpente do Oes-
te voltou à quadra no final de sema-
na, quando venceu o Marechal Candi-
do Rondon, também em amistoso por 
2 a 1.

Neste meio tempo, o Pato seguiu 
treinando e buscando ajustar o jogo 
da volta com o Cascavel, que em teoria 
deve acontecer entre os dias 3 e 5 des-
te mês, mais provável para o sábado. 
Contudo, a confirmação da partida de-
pender agora de situações fora do al-
cance da direção do Pato segundo pes-
soas ouvidas pela reportagem.

rangel volta a vestir a 5 do Pato Futsal e fala 
em conquistar títulos

maUriCio moreira/PaTo FUTsaL

Rangel tem contrato de um ano com o 
Pato Futsal

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A equipe do Azuriz venceu o Cori-
tiba, por 1 a 0, terça-feira à noite, no 
Estádio Os Pioneiros, pelo Campeona-
to Paranaense da 1ª Divisão. Com a vi-
tória, o representante de Pato Bran-
co fugiu do rebaixamento, pois subiu 
para 11 pontos e na última rodada não 
pode ser alcançado pelo CE União, de 
Francisco Beltrão, que está com sete 
pontos. 

O Coritiba começou o jogo com 
maior posse de bola, mas a primeira 
oportunidade foi do Azuriz. José Hugo 

recebeu na área, mas bateu para fora. 
O Coxa assustou em finalização de Val, 
que passou perto da trave. Em seguida, 
Guillermo obrigou o goleiro Jota a pra-
ticar uma excelente defesa. O Azuriz 
armou um contra-ataque com Bergui-
nho, mas a zaga do Coritiba afastou o 
perigo. Após a cobrança do escanteio, 
a bola sobrou para Rone, que finalizou 
para fora. O Coxa fez uma boa joga-
da, mas Thonny Anderson chutou para 
fora. Em cobrança de falta ensaiada, a 
bola foi rolada para Guarapuava, que 
bateu forte e fez 1 a 0 para o Azuriz. 

No segundo tempo, o Azuriz che-
gou com José Hugo, mas Marcão de-

fendeu. O Coritiba buscava o empate 
e Thonny Anderson bateu em cima da 
zaga. O representante de Pato Branco 
quase ampliou a vantagem com Fabrí-
cio Oya, que finalizou para a defesa de 
Marcão. Os técnicos fizeram várias al-
terações nas equipes e o Coritiba pas-
sou a pressionar e teve uma falta pró-
xima da área. Andrey cobrou e a bola 
tocou na barreira. O Azuriz soube se 
defender e garantiu a vitória e a per-
manência na 1ª Divisão.

Na última rodada, o Azuriz joga 
em Ponta Grossa, domingo, diante do 
Operário. Se vencer tem chances de 
classificação.

Azuriz vence o Coritiba e 
permanece na 1ª Divisão

O Azuriz jogou 
bem e mereceu 
a vitória diante 

do Coxa 

maUriCio moreira
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Edital de Convocação  

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
 

O Presidente do Consórcio Intermunicipal de Saúde da Rede de Urgência do Sudoeste do 
Paraná - CIRUSPAR, Sr. Disnei Luquini, no uso das atribuições legais que lhe são conferidas 

estatutariamente e, em conformidade com o que estabelece a cláusula 10ª inciso II do Estatuto Social, 
CONVOCA os representantes legais dos municípios consorciados para participarem da ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINÁRIA, a realizar-se no dia 18 de março de 2022, - sexta feira -, na sede da AMSOP em 

Francisco Beltrão - PR, em primeira convocação as 10h00 com a participação de quórum mínimo de 2/3 

dos consorciados aptos a votar e, em segunda convocação às 10h30 com qualquer número de votantes 

conforme quorum estabelecido na cláusula 11ª do estatuto, para deliberarem sobre a seguinte pauta do 

dia: 

 Prestação de Contas 2021;  

 Panorama atual do CIRUSPAR; 

 Tratativas com Sindicatos para Acordos Coletivos de Trabalho ;  

 Assuntos Gerais. 

Segundo estabelece a Cláusula 13ª. do Estatuto participarão da Assembleia Geral os Chefes do Poder 

Executivo de cada ente federado consorciado, na impossibilidade do prefeito participar, deve providenciar 

a procuração, outorgando poderes de representação e voto e encaminhá-la para o e-mail  

ciruspar@ciruspar.pr.gov.br e depois a original via correio. 

 Atenciosamente, 

Em, 25 de fevereiro de 2022 

Disnei Luquini 
Presidente 
CIRUSPAR 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
AVISO  DE  TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2022 - PROCESSO Nº 66/2022 

OBJETO: A contratação de empresa especializada para Construção das escadas de 
emergência do Estádio Os Pioneiros, localizado na Marginal da BR-158, Bairro 
Bortot, no Município de Pato Branco, atendendo as necessidades da Secretaria 
Municipal de Engenharia e Obras, conforme Memorial Descritivo, Planilha de 
Serviços, Projetos e demais anexos do Edital 
PREÇO MÁXIMO GLOBAL: R$ 45.374,60. 
RECEBIMENTO DE ENVELOPES: Até as 09 horas do dia 24 de março de 2022, 
junto ao Protocolo de Licitações, anexo a Divisão de Licitação do Município de Pato 
Branco, sito a Rua Caramuru, nº 271, Centro, CEP: 85.501-064 em Pato Branco - PR. 
A abertura dos Envelopes nº 01 - Documentos de Habilitação, dar-se-á na sala de 
abertura de licitações, às 09h15m do mesmo dia.  
O Edital pode ser obtido no site www.patobranco.pr.gov.br. Demais informações pelo 
e-mail: licitacao2@patobranco.pr.gov.br/licita@patobranco.pr.gov.br. Liciane 
Cristina Puttkamer- Presidente da Comissão Permanente de Licitação, Portaria 
180/2022 
 

 
 
 
 
 
PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO PARA DESENVOLVIMENTO DE 
ESTÁGIO REMUNERADO E NÃO OBRIGATÓRIO, JUNTO AO MUNICÍPIO DE 
MARIÓPOLIS, PR – EDITAL 01/2022 

 
IV EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

PSS 01/2022 
 

 
NÍVEL MÉDIO: ENSINO MÉDIO 
Classificação Nome do Candidato  Nota 
6° Andressa Albani Pereira 8,1 
7° Sabrina Leite Do Amaral 7,7 

 
 

 
 

Mariópolis, 25 de Fevereiro de 2022. 
 
 
 
 
 

MARIO EDUARDO LOPES PAULEK 
PREFEITO MUNICIPAL 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – ESTADO DO PARANÁ 
PARECER E ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL N° 11/2022 
DATA: 04/02/22                           ABERTURA: 22/02/22                      HORÁRIO: 09:01 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURAS E EVENTUAIS AQUISIÇÕES DE MARMITAS 
PARA TODAS AS SECRETARIAS E LANCHES PARA OS FUNCIONÁRIOS DA UNIDADE DE 
PRONTO ATENDIMENTO – UPA 24 HORAS; conforme discriminado no objeto do presente edital. 

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL N° 11/2022 
DATA: 04/02/22                             ABERTURA: 22/02/22                      HORÁRIO: 09:01 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURAS E EVENTUAIS AQUISIÇÕES DE MARMITAS 
PARA TODAS AS SECRETARIAS E LANCHES PARA OS FUNCIONÁRIOS DA UNIDADE DE 
PRONTO ATENDIMENTO – UPA 24 HORAS; conforme discriminado no objeto do presente edital. 
A publicação na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/ - conforme autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 26 de 
maio de 2021, regulamentada pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021. 

 
 

PORTARIA Nº 082/2022 
 
 
 

A PREFEITA MUNICIPAL DE 
CLEVELÂNDIA, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, 

inciso IV da Lei Orgânica Municipal. 

 

RESOLVE: 
 

Art. 1º - Fica nomeada a servidora 

municipal REJANI ARRUDA ROSSINI, matrícula n°1065-0/ 227-5, 

para desempenhar as funções de Professora da Sala de Recursos 

Multifuncional, na Escola Municipal Dalva Ana Bortolini, carga horaria 

de 20 horas semanais no período matutino, conforme a Lei Municipal n° 

2.680/2018. 

 
 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, 

revogando as demais em contrário. 

 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 25 DE FEVEREIRO DE 2022. 

 
 
 

RAFAELA MARTINS LOSI 
Prefeita Municipal 

 
 
 
 

 

 
 

PORTARIA Nº 084/2022 
 
 
 

A PREFEITA MUNICIPAL DE 
CLEVELÂNDIA, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, 

inciso IV da Lei Orgânica Municipal. 

 

RESOLVE: 
 

Art. 1º - Fica nomeada a servidora 

municipal LUCIMAR PROVENSI, matrícula n°1066-9, para 

desempenhar as funções de Professora da Sala de Recursos 

Multifuncional, na Escola Municipal Doutor Arnaldo Busato, carga 

horaria de 20 horas semanais no período vespertino, a pastir do dia 09 

de fevereiro, conforme a Lei Municipal n° 2.680/2018. 

 
 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, 

revogando as demais em contrário. 

 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 25 DE FEVEREIRO DE 2022. 

 
 
 

RAFAELA MARTINS LOSI 
Prefeita Municipal 

 
 
 
 

 
 

MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
RETIFICAÇÃO DE PUBLICAÇÃO 

EXTRATO DO CONTRATO Nº 08/2022 - PROCESSO. 15/2022 – 
Dispensa 02/2022. Publicado na Edição nº 8060, de 19 de Janeiro de 2022. 
Onde se lê: “Fundação de Apoio à Educação, Pesquisa e Desenvolvimento 
Científico Tecnológico da Universidade Tecnológica Federal do Paraná – 
FUNTEF-PR, pessoa jurídica, inscrita no CNPJ: 02.032.297/0006-07, com 
sede na Rod PR 469 km 01, S/N, Bairro Fraron, CEP: 85.503-390 Pato 
Branco/PR; Telefone (46) 3225 2511, Site: www.funtefpr.org.br; 
Representante Legal: Jonas Aldemir Boiarski CPF: 04383.719-30 
RG:8165035-7,”. Leia-se: “Fundação de Apoio à Educação, Pesquisa e 
Desenvolvimento Científico Tecnológico da Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná – UTFPR, pessoa jurídica, inscrita no CNPJ: 
02.032.297/0001-00, com sede na Avenida Sete de Setembro, nº 3165, 
Centro Térreo, na Cidade de Curitiba, Estado do Paraná. CEP 80.230-901; 
Representante Legal: Jorge Luiz de Sá Riechi, CPF: 535.961.459-53 
RG: 22207938 SSP/PR”. As demais condições permanecem inalteradas. 
 
 
 
 

 
PORTARIA Nº 085/2022 

 
 
 

A PREFEITA MUNICIPAL DE 
CLEVELÂNDIA, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, 

inciso IV da Lei Orgânica Municipal. 

 

RESOLVE: 
 

Art. 1º - Fica nomeada a servidora 

municipal TÂNIA MARIA WEBER, matrícula n°1401-0, para 

desempenhar as funções de Professora da Sala de Recursos 

Multifuncional, na Escola Municipal Antônio Marcelino Pontes, carga 

horaria de 20 horas semanais no período matutino, a pastir do dia 09 

de fevereiro, conforme a Lei Municipal n° 2.680/2018. 

 
 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, 

revogando as demais em contrário. 

 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 25 DE FEVEREIRO DE 2022. 

 
 
 

RAFAELA MARTINS LOSI 
Prefeita Municipal 

 
 
 
 

 
 

MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
RETIFICAÇÃO DE PUBLICAÇÃO 

DISPENSA 02/2022 - PROCESSO 15/2022 – Publicado na Edição nº 
8060, de 19 de Janeiro de 2022. Onde se lê: “PROCESSO 15/2021.” Leia-
se: PROCESSO 15/2022. Onde se lê: “Fundação de Apoio à Educação, 
Pesquisa e Desenvolvimento Científico Tecnológico da Universidade 
Tecnológica Federal do Paraná – FUNTEF-PR, pessoa jurídica, inscrita no 
CNPJ: 02.032.297/0006-07, com sede na Rod PR 469 km 01, S/N, Bairro 
Fraron, CEP: 85.503-390 Pato Branco/PR; Telefone (46) 3225 2511, Site: 
www.funtefpr.org.br; Representante Legal: Jonas Aldemir Boiarski CPF: 
04383.719-30 RG:8165035-7,”. Leia-se: “Fundação de Apoio à 
Educação, Pesquisa e Desenvolvimento Científico Tecnológico da 
Universidade Tecnológica Federal do Paraná – UTFPR, pessoa 
jurídica, inscrita no CNPJ: 02.032.297/0001-00, com sede na Avenida Sete 
de Setembro, nº 3165, Centro Térreo, na Cidade de Curitiba, Estado do 
Paraná. CEP 80.230-901; Representante Legal: Jorge Luiz de Sá Riechi, 
CPF: 535.961.459-53 RG: 22207938 SSP/PR”. As demais condições 
permanecem inalteradas. 
 
 
 
 

 
 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – PR 
CONTRATO n° 25/2022 – Pregão Presencial nº 09/2022 – Contratante: Município de Coronel Vivida. 
Contratada: LIBARDINO VILSON PRUENCIO 66697611987, CNPJ nº 11.552.807/0001-53. Objeto: 
contratação de empresa para limpeza de rios com galerias visíveis e subterrâneas do município de Coronel 
Vivida. Valor total: R$ 16.000,00. Prazo de vigência: 6 meses. Coronel Vivida, 24 de fevereiro de 2022. 
Anderson Manique Barreto, Prefeito. 



 
  

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
DECRETO Nº 9.170, DE 25 DE FEVEREIRO DE 2022 

Dispõe sobre a elaboração dos Planos Especiais de 
Urbanização previstos no art. 18 da Lei 
Complementar nº 28, de 27 de junho de 2008, que 
instituiu o Plano Diretor de Pato Branco e dá outras 
providencias.  

 O Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, no uso das atribuições que lhe são 
conferidas pelo art. 47, II e XXIII, na forma do art. 62, I, “a”, ambos da Lei Orgânica Municipal; e com 
fundamento no art. 18, I, “f”, da Lei Complementar Municipal nº 28, de 27 de junho de 2008; 

DECRETA: 
Art. 1º O Plano Especial de Urbanização - PEU tem por finalidade reunir e articular os estudos 

técnicos necessários para promover o ordenamento e a reestruturação urbana em áreas subutilizadas e 
com potencial de transformação no Município de Pato Branco, sendo um dos instrumentos de Planejamento 
previstos no art. 18 da Lei Complementar nº 28, de 27 de junho de 2008, que instituiu o Plano Diretor de 
Pato Branco.  

Art. 2º O PEU será utilizado para o desenvolvimento dos projetos de estruturação e transformação 
urbana, dentro do perímetro urbano, abrangendo, preferencialmente: 
 I - rede viária, definidora dos eixos de estruturação da transformação urbana; 
 II - rede hídrica e ambiental. 

Art. 3º Para os fins deste Decreto, consideram-se:  
I - áreas subutilizadas: imóveis que necessitam de mudanças nos padrões de uso e ocupação do 

solo, visando maior aproveitamento da terra urbana, considerados isoladamente ou em conjunto;  
II - áreas com potencial de transformação: áreas urbanizadas que demandam recuperação, 

reabilitação ou qualificação para aplicação de programas de desenvolvimento urbano, econômico, ambiental 
ou social, de modo a fomentar novas atividades econômicas e atendimento às necessidades de habitação e 
equipamentos sociais para a população. 

CAPÍTULO I 
DO PROCESSO DE ELABORAÇÃO DO PLANO ESPECIAL DE URBANIZAÇÃO – PEU 

Art. 4º O PEU poderá ser implantado por meio de quaisquer instrumentos de política urbana, nos 
termos do art. 18 da Lei Complementar nº 28, de 27 de junho de 2008, sem prejuízo de outros deles 
decorrentes, e o seu processo de elaboração deverá ser precedido da juntada de, pelo menos:  

I - diagnóstico da área objeto de intervenção, com caracterização dos seus aspectos 
socioterritoriais;  

II - programa de interesse público da futura intervenção, considerando a sua diretriz urbanística, 
viabilidade da transformação, impacto ambiental ou de vizinhança esperado, possibilidade de adensamento 
construtivo e populacional para a área e o modo de gestão democrática da intervenção proposta.  

Art. 5º Uma vez concluídos, os documentos serão divulgados para consulta pública pelo período 
mínimo de 20 (vinte) dias.  

Parágrafo único. Findo o prazo para consulta pública e após a análise das sugestões recebidas, o 
processo administrativo será encaminhado à Secretaria Municipal de Planejamento Urbano para análise da 
adequação da proposta à política de desenvolvimento urbano do Município e autorização da Secretaria para 
elaboração do PEU.  

Art. 6º Após emitida a autorização para a elaboração do PEU, a Secretaria Municipal de 
Planejamento Urbano fará a publicação dos seguintes elementos, necessários ao seu desenvolvimento: 

I - definição do perímetro de intervenção;  
II - características básicas da proposta;  
III - fases da elaboração do projeto, contendo obrigatoriamente mecanismos que assegurem o 

caráter participativo dessas atividades.  
Art. 7º O conteúdo final do PEU deverá apresentar:  
I – estudo do perímetro para a realização do PEU; 
II – indicações das intervenções propostas por meio de mapas, desenhos ou outras formas de 

representação visual; 
III – indicações, por meio de quadros, mapas, desenhos ou outras formas de representação visual, 

dos parâmetros de controle do uso, ocupação e parcelamento do solo propostos, quando aplicável, para o 
perímetro do PEU; 

IV – intervenções urbanas para melhorar as condições urbanas, ambientais, morfológicas, 
paisagísticas, físicas e funcionais dos espaços públicos; 

V – atendimento das necessidades habitacionais e sociais da população de baixa renda residente 
na área, afetada ou não pelas intervenções mencionadas no inciso IV deste artigo, com prioridade para o 
atendimento das famílias moradoras de ocupações irregulares que possam ser realocadas; 

 
  

VI – instalação de serviços, equipamentos e infraestruturas urbanas a serem ofertadas a partir das 
demandas existentes, do incremento de novas densidades habitacionais e construtivas e da transformação 
nos padrões de uso e ocupação do solo; 

VII – soluções para as áreas de risco e com solos contaminados; 
VIII – estudo sobre a viabilidade econômica das intervenções propostas na modelagem urbanística, 

contendo a previsão das dificuldades de execução e avaliação dos impactos positivos e negativos 
decorrentes das intervenções propostas sobre a economia local; 

IX – estratégias de financiamento das intervenções previstas na modelagem urbanística, com 
identificação das fontes de recursos passíveis de serem utilizadas e a proposta, se for o caso, de parcerias 
com outras esferas do setor público e privado, para a implantação das intervenções previstas; 

X – priorização do atendimento das necessidades sociais, da realização das intervenções urbanas e 
da realização dos investimentos previstos; 

XI – etapas e fases de implementação da intervenção urbana; 
XII – instrumentos para a democratização da gestão da elaboração e implementação dos projetos 

de intervenção urbana, com mecanismos de participação e controle social; 
XIII – instrumentos para o monitoramento e avaliação dos impactos da intervenção urbana. 
Parágrafo único. Os instrumentos de ordenamento e reestruturação urbana poderão estabelecer 

requisitos adicionais para os PEUs, a depender das características e da escala de cada intervenção 
proposta. 

Art. 8º Será dada publicidade ao documento final do PEU, com disponibilização para consulta 
pública pelo período mínimo de 20 (vinte) dias. 

Parágrafo único. Findo o prazo da consulta pública, a Secretaria Municipal de Planejamento Urbano 
adotará as seguintes medidas:  

I - elaboração e divulgação de relatório com as contribuições recebidas e as razões para sua 
incorporação ou não ao texto final; 

II - encaminhamento ao Prefeito Municipal, com sugestão de:  
a) elaboração de Projeto de Lei ou edição de Decreto, conforme a hipótese cabível; ou  
b) arquivamento da proposta, de forma fundamentada.  

CAPÍTULO II 
DAS DISPOSIÇÕES GERAIS 

Art. 9º O Poder Público Municipal poderá iniciar a elaboração de PEU após a emissão de 
requerimento apresentado por meio de Manifestação de Interesse Privado – MIP, devidamente instruído 
com os elementos constantes do art. 6º deste Decreto, observada a consulta pública prevista no art. 5º
deste Decreto.  

Art. 10. Fica autorizada a promoção de chamamento público para manifestação de interesse na 
apresentação de projetos.  
 Parágrafo único. No edital de chamamento deverá constar a forma de participação social e os 
critérios para avaliação das propostas apresentadas.  

Art. 11. Caso sejam necessárias desapropriações para a implantação do PEU, será encaminhada 
proposta ao Prefeito Municipal para a edição dos respectivos decretos de utilidade pública e demais 
encaminhamentos necessários.  

Parágrafo único. Após formalizadas as respectivas imissões na posse, as desapropriações 
efetuadas serão irretratáveis e irrevogáveis, ficando vedado ao Poder Público Municipal ou a particulares 
eventualmente contratados, desistir ou renunciar aos direitos e obrigações a elas relativos. 

Art. 12. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação.          
Gabinete do Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, em 25 de fevereiro de 2022.                                                            
                                                    ROBSON CANTU 

Prefeito Municipal 
 

 
 
 

PORTARIA Nº 083/2022 
 
  
 

A PREFEITA MUNICIPAL DE 
CLEVELÂNDIA, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, 

inciso IV da Lei Orgânica Municipal. 

 
RESOLVE: 

 
Art. 1º - Fica nomeada a servidora 

municipal REJANI ARRUDA ROSSONI, matrícula n1065-0/ 227-5 para 

desempenhar as funções de Professora da Sala de Recursos 

Multifuncional, na Escola Municipal Pedro Alexandre Brotto, carga 

horaria de 20 horas semanais, no período vespertino, a partir do dia 09 

de fevereiro de 2022, conforme a Lei Municipal n° 2.680/2018. 

 
 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, 

revogando as demais em contrário. 

 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 25 DE FEVEREIRO DE 2022. 

 
 
 

RAFAELA MARTINS LOSI 
Prefeita Municipal 

 
 
 
 
 

 

 
PORTARIA Nº 087/2022 

 
 
 

A PREFEITA MUNICIPAL DE 
CLEVELÂNDIA, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, 

inciso IV da Lei Orgânica Municipal. 

 

RESOLVE: 
 

Art. 1º - Fica nomeada a servidora 

municipal VERÔNICA MATTOS DOS REIS, matrícula n°1240-8, para 

desempenhar as funções de Professora da Sala de Recursos 

Multifuncional, na Escola Municipal Dalva Ana Bortolini, carga horaria 

de 20 horas semanais no período vespertino, a pastir do dia 09 de 

fevereiro, conforme a Lei Municipal n° 2.680/2018. 

 
 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, 

revogando as demais em contrário. 

 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 25 DE FEVEREIRO DE 2022. 

 
 
 

RAFAELA MARTINS LOSI 
Prefeita Municipal 

 
 
 
 

 
PORTARIA Nº 086/2022 

 
 
 

A PREFEITA MUNICIPAL DE 
CLEVELÂNDIA, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, 

inciso IV da Lei Orgânica Municipal. 

 

RESOLVE: 
 

Art. 1º - Fica nomeada a servidora 

municipal CRISTIANE ANDRIOLA, matrícula n°46-9, para 

desempenhar as funções de Professora da Sala de Recursos 

Multifuncional, na Escola Municipal Raphael Pocai, carga horaria de 20 

horas semanais no período vespertino, a pastir do dia 09 de fevereiro, 

conforme a Lei Municipal n° 2.680/2018. 

 
 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, 

revogando as demais em contrário. 

 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 25 DE FEVEREIRO DE 2022. 

 
 
 

RAFAELA MARTINS LOSI 
Prefeita Municipal 

 
 
 
 

 
 

 
 
 
 

PORTARIA Nº 081/2022 
 
 
 

A PREFEITA MUNICIPAL DE 
CLEVELÂNDIA, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, 

inciso IV da Lei Orgânica Municipal. 

 
RESOLVE: 

 
Art. 1º - Fica nomeada a servidora 

municipal NANCI TERESINHA ARRUDA LINDNER, matrícula n°1069-

3, para desempenhar as funções de Professora da Sala de Recursos 

Multifuncional, na Escola Municipal Antônio Rocha Lorures, carga 

horaria de 20 horas semanais, no período vespertino, a partir do dia 09 

de fevereiro de 2022, conforme a Lei Municipal n° 2.680/2018. 

 
 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, 

revogando as demais em contrário. 

 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 25 DE FEVEREIRO DE 2022. 

 
 
 

RAFAELA MARTINS LOSI 
Prefeita Municipal 

 
 
 
 
 

CNPJ 14.896.759/0001-09 

 
EXTRATO DA ATA  

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA  
CONSELHO DELIBERATIVO  

 
Aos vinte e um dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e dois, as 09h da manhã, excepcionalmente de forma virtual por 1 
meio da plataforma zoom transmitida da sede do CIRUSPAR em Pato Branco - PR, a reunião foi registrada através da gravação 2 
em vídeo e áudio, e deliberou a respeito da seguinte ordem do dia: Apresentação do panorama geral do consórcio. 1. Resolução 3 
32/2021: findada a vigência da Lei Complementar nº 173, reaplica-se a reposição inflacionária no percentual de 5,2% a partir de 4 
janeiro de 2022, não retroativo, na folha dos funcionários que ainda mantinham a suspensão legal; 2. Adequações do Controle 5 
Interno e Jurídico: APROVADO a adequação da carga horária do cargo de Controle Interno para 20 horas semanais (salário 6 
proporcional a redução de carga horária) e ampliação da carga horária de advogado para 30 horas semanais (salário 7 
proporcional a ampliação da carga horária); 3. Tratativas para ACTs: informado sobre os acordos coletivos que regulamentam a 8 
jornada de trabalho, 6 sindicatos, válido até fevereiro e março de 2022; 4. Assuntos Gerais: Pane no Sistema de Regulação do 9 
DATASUS na virada do ano e migração para o Sistema da SESA; Escritura do terreno em tramitação no cartório; Agenda em 10 
Curitiba para busca de recursos avaliação da repactuação de custeio federal da Base de Planalto, reforma da Base de Realeza e 11 
nova base em Coronel Vivida. Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião. 12 
Apresentação:   https://drive.google.com/file/d/1NwkrxQ4D-wJX56-Bc1xIqEeNyn63Onh3/view?usp=sharing                                                                                                                                13 

 Pato Branco, 21 de janeiro de 2022 

Disnei Luquini 
Presidente do CIRUSPAR 

MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
EXTRATO CONTRATO Nº 37/2022. DISPENSA Nº 04/2022 
- PROCESSO N° 19/2022. PROTOCOLO 440103/2021. 
PARTES: Município de Pato Branco, CNPJ Nº 76.995.448/0001-
54 e Serviço Federal de Processamento de Dados - SERPRO, 
CNPJ nº 33.683.111/0001-07. OBJETO: A prestação, pelo 
SERPRO, dos serviços de Processamento de Dados relativos à 
Notificação Eletrônica de trânsito por meio do Sistema de 
Notificação Eletrônica – SNE do DENATRAN, subsistema do 
Registro Nacional de Infrações de Trânsito – RENAINF, 
atendendo as necessidades da Secretaria Municipal de Engenharia 
e Obras. VALOR: R$ 189.600,00. PRAZO DE VIGÊNCIA: 12 
meses. Pato Branco, 14 de Fevereiro de 2022.  Jacimar Gomes 
Ferreira e Anderson Roberto Germano - Representantes Legais - 
Robson Cantu – Prefeito. 
 
 
 
 
 

 

MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
EXTRATO CONTRATO Nº 44/2022. INEXIGIBILIDADE 
Nº 14/2022 - PROCESSO N° 60/2022. PARTES: Município de 
Pato Branco, CNPJ Nº 76.995.448/0001-54 e PEÇANHA’S 
RUNNERS COMÉRCIO DE ARTIGOS ESPORTIVOS LTDA-
ME, CNPJ nº 18.618.735/0001-49. OBJETO: Contratação de 
empresa para fornecimento de Dispositivo para mostrar a 
velocidade dos pedestres Peçanha’s Runners Teste de Velocidade, 
atendendo às necessidades da Secretaria Municipal de Esporte e 
Lazer. VALOR TOTAL: R$ 25.000,00. PRAZO DE 
VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias. Pato Branco, 23 de Fevereiro de 
2022. Fabiano Peçanha - Representante Legal. Robson Cantu – 
Prefeito. 
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